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Der Landesgruppenvorstand       

 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 
Email : steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

 
 

Zuchtwart  

Franz-Peter Knaul 
 

 Rhumeweg 1, 14163 Berlin 

Tel.: 0171/8363735 

Email:  peter.info@gmx.de 

 
 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Telefon: 03301/6898585    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 
 

Kassenwartin 

Brunhild Weiß 
 

 Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land  

OT Schildow 

Tel. 033056/ 22746 

Mobil: 0177/ 7878381 

Fax: 033056/ 22732 

Email: weiss@sv-lg02.de  

 
 

Schriftwartin / Pressereferentin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Weinberge 14 

15806 Zossen 

Telefon : 03377/9699280 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 46898518 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 
 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Reisstr. 18, 13629 Berlin 

Tel. 0176/56908150 

oder 030/55470301 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 
 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 

 Olwenstr. 12, 13465 Berlin 

Tel: 0172/3919742 
Email: kottsieper@sv-lg02.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 
 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
Michael Fender  
 
Mobi l :  
0178/9381558 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/ 6206866 
 
 
Ronald Huemke  
Mobi l :  
0178/4022242 
 
 
Mirko Kadach 
 
Mobil: 
0174/9969459 
 
 
Robert Petersdorff 
 
Telefon: 
03301/6898585 

 
 

Felix Wuttke  
 
Mobi l:  
0152/21005241 

 

 

 

Körungen 2020 

 

23.05.2020 

OG 
Treuenbr ie tzen 
(Körmeis ter :F . -
P.  Knau l /He l fer :  
M.  Kadach)  

  

Me ldes te l le :  
Hans-Joach im Knape 
Ber l iner  Chaussee 2 
14929 Treuenbr ie tzen 
Te l . :  033748/12288 
(AB)  
Fax:  033748/729494 
Mobi l :  0176/34995158 
E-Mai l :  
h . j .knape@freenet .de  

11.07.2020 

OG Beeskow 
(Körmeis ter :  F .  
Go ld lust /He l fer :  
M.  Kadach)  

  

  

Me ldes te l le :  
Tors ten Baese 
Sch i f fbauer  Str .  10 
15848 Beeskow 
Te l . :  03366/20881 
oder  0175/5382773 
E-mai l :  
to rs ten_baese@gmx.de  

26.09.2020 

OG Prenz lau 
(Körmeis ter :  F .  
Go ld lust /He l fer :  
T .  Brandt)  
  

  

Me ldes te l le :  
Har tmut  Rosentha l  
Prenz lauer  Str .  35 
17291 Gol lmi tz  
Te l . :  039852/70006 
oder  0171/7292947 
E-mai l :  
rosen tha lh@gmx.de 

07.11.2020 OG Ber l in-Süd 
(Körmeis ter :  
o f fen /He l fe r :  R .  
Petersdor f f )  
  

Me ldes te l le :  
Sab ine Gummel t  
Weinberge 14 
15806 Zossen 
Te l . :  03377/9699280 
Fax:  030/46898518 
Mobi l :  0177/2700160 
E-Mai l :  gummel t@sv-
lg02.de  

 

  



 

Terminschutzsperren des Hauptvereins 2020 

 

 
 
 

 



Allgemeine Information 

  
Der Terminschutz für sämtliche Veranstaltungen wurde bis zum 30.04.2020 
vom Verein für Deutsche Schäferhunde zurückgenommen.  
Sämtliche Daten sind vorläufig – vorbehaltlich der Entwicklung der Corona-
Pandemie. 
 

Zuchtschauen 2020 

 
 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Richter 
14.06.2020  LG-Zuchtschau     Rüden: F.-P. Knaul 
   OG Prenzlau     Hündinnen: H. Buß 
12.07.2020  OG Treuenbrietzen    Rüden: F. Ottilie 
         Hündinnen: F.-P. Knaul 
02.08.2020  OG Beeskow     N. Herms 
03.-06.09.2020 Bundessiegerhauptzuchtschau  
   Nürnberg, LG 14 
16.-18.10.2020 VDH-Bundessiegerausstellung 
   Dortmund, LG 06 
18.10.2020  OG Potsdam-Zehlendorf   N. Herms 
08.11.2020  OB Berlin-Britz    F.-P. Knaul 
 
 

Leistungsveranstaltungen 2020 

 
 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Richter 
11.-14.06.2020 Universalsiegerwettbewerb 
   Straßburg, Frankreich 
26.-28.06.2020 Bundes-FCI 
   Immelborn, LG 17 
01./02.08.2020 Sichtungsprüfung zur LGA   H. Bamberg 
   OG Spandau-Zeestow 
   Helfer: M. Fender, H. Herrmann 
29./30.08.2020 LGA      A: Y. Steinborn-Bartsch 
   OG Birkenwerder    B/C: J.-P. Flügge 
   Helfer: R. Petersdorff, R. Huemke 
30.08.2020  Bundesleistungshüten 
   Eimke, LG 03 
18.-20.09.2020 BSP 
   Meppen, LG 04 
07.-11.10.2020 WUSV WM      

Györ, Ungarn 
10./11.10.2020 LG-FH     C. Karradt 
   OG Spandau-Zeestow   Y. Steinborn-Bartsch 
23.-25.10.2020  Bundes-FH 
   Paderborn, LG 07 
14./15.11.2020 Sichtungsprüfung zur LGA 2021  H. Bamberg 
   OG Dabendorf 
     



Jugendveranstaltungen 2020 

 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Ort 
27.06.-04.07.20 Jugendzeltlager    OG Pasewalk 
15.-19.07.2020 Agilitycamp     OG Neuruppin 
 

Rettungshund 2020 

 

Datum  Ortsgruppe/Ort     
Mai   Spürhundseminar mit Klaus Lehmann 
Mai   LG-Seminar Fläche    
06.-09.08.2020 SV BSP RH 
   Bamenohl, LG 06 
20.-23.08.2020 FCI WM RH 
   Rumänien 
November  LG-Workshop Trümmer 
   ASB Berlin 
 

Obedience/Agility 2020 

 

Datum  Ortsgruppe/Ort     Richter 
offen   Sportwartetagung 
15.08.2020  LG-Agility-Meisterschaft 
   VSB Berlin 
13.09.2020  Rally-Obedience-Landesmeisterschaft 
   VSB Berlin 
offen   Obedience-Landesmeisterschaft 
18.-20.09.2020 BSP Agility 
   Meppen, LG 04 
26./27.09.2020 SV-Meisterschaft Agility und Bundessiegerfinale 
24.-25.10.2020 SV-Meisterschaft und BSP Obedience 
   Hausen-Obertshausen, LG 08 
 

Wesensbeurteilungen 2020 

 
Datum  Ortsgruppe     Beurteiler  
27./28.06.20  OG Potsdam-Zehlendorf   Y. Steinborn-Bartsch 
19.907.2020  OG Treuenbrietzen    G. Wesche 
22./23.08.20  OG Berlin Süd    N. Herms 
12.09.2020  OG Angermünde    Y. Steinborn-Bartsch 
08.11.2010  OG Berlin-Reinickendorf   N.Herms 
 

Prüfungen in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
01.05.2020  OG Prenzlau     H.Bamberg 
01.05.2020  OG Am Mellensee    Y. Steinborn-Bartsch 
02.05.2020  OG Hennigsdorf    C. Karradt 
03.05.2020  OG Tegel-Heiligensee   K. Lehmann 
03.05.2020  OG Spreenhagen    H. Bamberg 
09.05.2020  OG Steinhöfel    Y. Steinborn-Bartsch 



09.05.2020  OG Diehlo     C. Karradt 
10.05.2020  OG Berlin-Reinickendorf   K. Lehmann 
10.05.2020  OG Rüdersdorf    H. Bamberg 
10.05.2020  OG Banzendorf-Lindow   A. Bölke 
16.05.2020  OG Pankow     H.Bamberg 
17.05.2020  OG Eisenhüttenstadt   K. Lehmann 
17.05.2020  OG Treuenbrietzen    H. Eller 
22.05.2020  OG Angermünde    H.Bamberg 
23.05.2020  OG Berlin-Britz    H. Bamberg 
23.05.2020  OG Neuruppin    K. Lehmann 
26.072020  OG Annaburg    G. Wesche 
03.10.2020  OG Steinhöfel    K. Lehmann 
10.10.2020  OG Treuenbrietzen    H. Bamberg 
24.10.2020  OG Angermünde    C. Karradt 
31.10.2020  OG Prenzlau     K. Lehmann 
01.11.2020  OG Potsdam-Zehlendorf   S. Meyer 
07.11.2020  OG Beeskow     U. Stolpe 
08.11.2020  OG Buckow-Neukölln   H. Grube 
 

Rettungshund in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
02.05.2020  OG Hennigsdorf    C. Karradt 
03.05.2020  OG Spreenhagen    H. Bamberg 
09.05.2020  OG Diehlo     C. Karradt 
10.05.2020  OG Berlin-Reinickendorf   K. Lehmann 
23.05.2020  OG Neuruppin    K. Lehmann 
26.07.2020  OG Annaburg    G. Wesche 
08.11.2020  OG Buckow-Neukölln   H. Grube 
 

Agility/Obedience in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
02.05.2020  OG Am Mellensee    S. Langer 
11.07.2020  OG Berlin-Reinickendorf   B. Thomassen 
12.07.2020  OG Berlin-Reinickendorf   B. Thomassen 
15.08.2020  LG-Agilitymeisterschaft   B. Krauskopf 
   VSB Berlin 
16.08.2020  VSB Berlin     B. Krauskopf 
13.09.2020  Rally-Obedience-Landesmeisterschaft S. Langer 
   VSB Berlin 
 
 

 
 



 
 

URLAUB…. 
 

Braucht Ihr und Euer Hund Urlaub vom Ausbildungsstress? 
 

 
 
 

In nur 2,50 Stunden Fahrtzeit fußläufig am Meer in Karlshagen auf Usedom! 
Urlaub für 1 bis 6 Personen im Ferienhaus und zwei Hunde im überdachten 
Doppelzwinger mit Auslauf auf Usedom. Entfernung zum Strand: 900 m, ideal im 
Frühjahr und Herbst.  
Das Ferienreihenhaus *Hannahliese* auf der Insel Usedom an der Ostsee, liegt in 
ruhiger Lage im Ostseebad Karlshagen auf einem schönen, mit Rasen und 
Sträuchern bepflanzten Grundstück. Ein überdachter Doppelhundezwinger mit 
Auslauf steht im Garten mit zur Verfügung. Dieses Ferienhaus, mit Sonnenterrasse, 
bietet den Gästen reichlich Platz und ist mit Terrassenmöbeln ausgestattet. Das 
Haus ist liebevoll eingerichtet worden und verfügt über eine separate Küche. Alle 
Räume haben Fenster, sodass es im Haus hell und freundlich ist. Das Wohnzimmer 
verfügt über eine Couchgarnitur mit Tisch. Das Haus verfügt über drei Schlafzimmer 
mit Doppelbett, wovon sich zwei Schlafzimmer im oberen Bereich und eins im 
Erdgeschoss befindet. Zwei Autostellplätze stehen am Haus zur Verfügung. Es 
handelt sich um ein nicht komplett eingezäuntes Ferienreihenhaus. Sie werden sich 
in diesem Haus wohlfühlen, sodass der Aufenthalt vom ersten Tag an Erholung pur 
ist. Bettwäsche, Handtücher nicht im Preis enthalten. 
 
 
Buchen unter:  https://www.usedom24.net/de „Haus Hannahliese“, Direktansicht: 
https://www.usedom24.net/de/ggv/ferienhaus-hannahliese-wend?id=78366 
 
 
 



Informationen des LG-Vorstandes 

 

 
Ortsgruppen,  
 
die für 2021 eine Landesgruppenveranstaltung 
übernehmen möchten, melden sich bitte bis zum 31. 
Juli 2020 bei dem entsprechenden Fachwart. 
 
 

Aktueller Hinweis - Corona-Virus / Veranstaltungen im SV 

Sehr geehrte Damen und Herren,  
vor dem Hintergrund der aktuellen Entwicklungen in den einzelnen Bundesländern und im 
Hinblick auf die Fürsorgepflicht gegenüber den Mitgliedern hat sich der SV-Vorstand in den 
vergangenen zwei Tagen intensiv mit der Situation und den daraus als notwendig 
anzusehenden Maßnahmen befasst. Im Ergebnis ist der SV-Vorstand zu der Entscheidung 
gelangt, die nachfolgenden Maßnahmen zu beschließen. 
 Alle Veranstaltungen innerhalb des SV werden bis einschließlich 30.04.2020 abgesagt und 
die bestehenden Terminschutz-Bestätigungen aufgehoben. 
- Dies gilt für alle Veranstaltungen auf Ortsgruppen- und Landesgruppenebene (Im Falle 
einer Verlegung entstehen natürlich keine neuen Terminschutzgebühren, sofern die 
Veranstaltung ersatzlos ausfällt, würde die Terminschutzgebühr an die Ortsgruppe erstattet 
werden.) 
- Ebenfalls gilt dies für Körungen und Wesensbeurteilungen (Hunde, die in diesem 
Zeitfenster für eine Wesensbeurteilung vorgesehen wären, werden für einen späteren 
Besuch einer Wesensbeurteilung eine Sondergenehmigung ohne die damit einhergehende 
Gebühr erhalten. Ausgenommen hiervon sind Hunde, die von vornherein in diesem 
Zeitraum eine Sondergenehmigung benötigt hätten.) 
Es wird den Vorständen der Landes- und Ortsgruppen eindringlich dazu geraten, sofern 
behördliche Anordnungen der Länder und Kommunen dies nicht sowieso schon vorsehen, 
den Übungsbetrieb sowie nicht notwendige Zusammenkünfte der Mitglieder ebenfalls bis 
zum Ende April auszusetzen. 
Beachten Sie bitte auch die jeweiligen Veröffentlichungen betreffend Ihres Bundeslandes 
und Ihrer Kommunen und halten Sie im Einzelfall Rücksprache mit den zuständigen 
Behörden. 
Die Deutsche SV-Jugend und Juniorenmeisterschaft 2020 (30.05.2020 - 01.06.2020) in 
Heek (LG Westfalen) muss leider abgesagt werden. 
Vor dem Hintergrund der dann aktuellen Situation Ende April wird entschieden, inwieweit 
eine Verlängerung der Aussetzung von weiteren Veranstaltungen auf Ortsgruppen-, 
Landesgruppen- und Bundesebene erfolgen muss. 
Wir bedauern außerordentlich, Ihnen für den Zeitraum ab Mai 2020 keine konkreten 
Planungen anbieten zu können, dürfen Ihnen aber versichern, dass innerhalb des SV-
Vorstandes zwischenzeitlich eine ständige und, den Umständen nach, möglichst aktuelle 
und umfassende Bewertung der jeweiligen Situation vorgenommen wird. 



Wir danken für Ihr Verständnis, dass diese einschneidenden Maßnahmen in der aktuellen 
Situation den einzigen Weg darstellen, um den Schutz der Mitglieder und deren 
Angehörigen zu gewährleisten und die behördlich veranlassten Maßnahmen flankierend zu 
begleiten, um zu einer Verlangsamung der Verbreitung des Corona-Virus bundesweit 
beizutragen. 
  

 

Auswirkung der Corona-Krise für die Vereinsarbeit in den Ortsgruppen 

Sehr geehrte Damen und Herren,  
die dramatische Ausbreitung des Coronavirus hat dazu geführt, dass unsere Ortsgruppen 
in ganz Deutschland den Vereins- und Übungsbetrieb bis auf Weiteres einstellen müssen. 
Nachstehend haben wir Ihnen deshalb einige Informationen und Lösungsmöglichkeiten zu 
Problemen für diese schwierige Zeit zusammengestellt: 
 
1. Betrieb der Übungsplätze 
Der Betrieb der Übungsplätze ist inzwischen nicht nur in Bayern, sondern in ganz 
Deutschland eindeutig untersagt. 
Grundsätzlich ist Sport – wohl auch mit dem Hund – alleine zwar erlaubt, aber nur in der 
Öffentlichkeit. Das Übungsgelände einer Ortsgruppe ist nicht öffentlich zugänglich und 
damit darf dort auch kein Sport gemacht werden. Genau wie die Spielplätze komplett 
gesperrt sind und auch ein einzelnes Kind dort nicht spielen darf, gilt das auch für den 
Übungsplatz einer Ortsgruppe. 
Demzufolge ist z. B. auch das Mähen des Übungsplatzes aus unserer Sicht nicht erlaubt. 
Eine Ausnahme würden wir nur dann sehen, wenn etwas passiert ist, bei dem gehandelt 
werden muss, um weiteren Schaden zu vermeiden. Wenn z. B. ein Baum auf das Dach des 
Vereinsheims fällt und es regnet rein oder bei einem Wasserschaden. Auch wenn dies 
keinen der konkret geregelten Ausnahmefälle trifft, dürfte der Schaden genauso 
ehrenamtlich behoben werden wie von einem Handwerker. 
Sollte sich auf dem Übungsplatz eine genutzte Zwingeranlage befinden, dürfen die Hunde 
natürlich versorgt werden. 
 
2. Beschlussfassung während des Versammlungsverbots 
Das bundesweite Versammlungsverbot gilt auch für Mitgliederversammlungen in unseren 
Ortsgruppen. 
Das Bundeskabinett hat am 23.03.2020 den Entwurf für ein Gesetz zur Abmilderung der 
Folgen der COVID-19-Pandemie im Zivil-, Insolvenz- und Strafverfahrensrecht 
beschlossen. Danach werden für Vereine vorübergehen Erleichterung auch ohne 
entsprechende Satzungsregelungen geschaffen, wie z. B. die Beschlussfassung außerhalb 
von Versammlungen im Umlaufverfahren. Abweichend von § 32 Abs. 2 BGB wird nicht 
mehr für alle Beschlüsse die Zustimmung aller Mitglieder gefordert. 
Im Umlaufverfahren können Beschlüsse demzufolge mit der nach der Satzung 
erforderlichen Mehrheit geschlossen werden. Allerdings nur, wenn alle Mitglieder beteiligt 
wurden und bis zu dem vom Verein festgesetzten Termin mindestens die Hälfte der 
Mitglieder im Umlaufverfahren ihre Stimme abgegeben haben. Die Stimmabgabe durch die 
Mitglieder muss dabei nicht unbedingt schriftlich erfolgen, anstelle einer eigenhändig 
unterschriebenen Erklärung ist auch ein Stimmabgabe z. B. durch E-Mail oder Telefax 
möglich. 



Auf diese Weise können Ortsgruppen auch während der Zeit der Corona-Krise in 
dringenden Fällen einen Mitgliederbeschluss herbeiführen, beispielsweise für dringend 
notwendige Investitionen oder aus anderen wichtigen Gründen 
Ist die Einladung zu einer Mitgliederversammlung noch vor der behördlichen Anordnung 
ergangen, muss nach Aufhebung des Versammlungsverbots erneut vom Vorstand zu einer 
Mitgliederversammlung geladen werden. Dabei ist wieder die Ladungsfrist von zwei 
Wochen zu beachten. Da sich die Tagesordnung geändert haben kann, muss diese geprüft 
und ggf. angepasst werden. 
Sind zu einer Mitgliederversammlung, die abgesagt oder verschoben wird, bereits Anträge 
von Mitgliedern eingegangen, sind diese auch bei einer später einzuberufenden 
Mitgliederversammlung zu berücksichtigen und in die Tagesordnung aufzunehmen und den 
Mitgliedern bekanntzugeben. 
 
3. Hinweise zu Veranstaltungen 
Wenn eine Veranstaltung Ihrer Ortsgruppe aufgrund des Coronavirus abgesagt oder 
verschoben werden muss, können u. U. Kosten und Schadensersatzforderungen auf Ihre 
Ortsgruppe zukommen. Dies hängt jedoch vom Einzelfall, von den getroffenen 
vertraglichen Vereinbarungen und von möglichen Rücktritts- und Stornofristen ab, die 
jeweils gesondert geprüft werden müssen. 
In diesen Fällen sollte zunächst mit den Vertragspartnern nach einer einvernehmlichen 
Lösung gesucht werden. Ansprüche lassen sich u. U. vermeiden, wenn die Veranstaltung 
zu einem späteren Zeitpunkt nachgeholt werden kann. 
Ist die Absage aufgrund einer behördlichen Anordnung erfolgt, liegt möglicherweise der Fall 
der sogenannten nachträglichen rechtlichen Unmöglichkeit vor (§ 275 BG), was aber im 
Einzelfall geprüft werden muss. Ihre Ortsgruppe wäre dann von ihren vertraglichen 
Pflichten befreit und der Anspruch auf Gegenleistung entfällt. 
Anders dagegen stellt sich die Situation gegenüber Teilnehmern dar, die bereits Meldegeld 
oder Seminargebühren für eine Veranstaltung bereits bezahlt haben. Da Ihre Ortsgruppe 
die vertraglich vereinbarte Leistung nicht erbringen kann, haben die Teilnehmer einen 
Anspruch auf Rückerstattung. 
 
4. Mitgliedschaft 
Aufgrund der Einstellung des Übungs- und Vereinsbetriebs können die Mitglieder bis auf 
Weiteres die Trainingsangebote Ihrer Ortsgruppe nicht mehr wahrnehmen. Können sie 
deshalb die Mitgliedschaft kündigen oder den Mitgliedsbeitrag zurückfordern? 
Grundsätzlich besteht natürlich immer die Möglichkeit, dass Mitglieder ihre Mitgliedschaft 
satzungsgemäß zum Jahresende kündigen können. Wenn Ihre Ortsgruppe den 
Übungsbetrieb aufgrund der behördlichen Anordnung eingestellt hat und die Schließung 
nur von einer gewissen Dauer ist, wird eine fristlose Kündigung nicht möglich sein. Eine 
außerordentliche Kündigung wäre nach der Rechtsprechung nur dann zulässig, wenn dem 
Mitglied die Mitgliedschaft unter Abwägung aller Gegebenheiten des Einzelfalls nicht mehr 
zugemutet werden kann. 
Satzungsmäßige und bezahlte Mitgliedsbeiträge können von den Mitgliedern nicht 
zurückgefordert werden. So lange die Mitgliedschaft nicht gekündigt wird, bestehen die 
satzungsmäßigen Pflichten zur Beitragszahlung fort. Aufgrund der im Vereinsrecht 
geltenden Treue- und Förderpflicht sind die Mitglieder verpflichtet, sich loyal gegenüber 
dem Verein zu verhalten, den Vereinszweck zu fördern und alles zu unterlassen, was 
diesem schadet. Die behördliche Anordnung der Einstellung des Vereins- und 
Übungsbetriebs kann Ihrer Ortsgruppe nicht vorgehalten werden, um daraus einen 



Erstattungsanspruch abzuleiten. Im Übrigen muss Ihre Ortsgruppe ja auch weiterhin ihren 
laufenden Zahlungsverpflichtungen nachkommen. 
Wir hoffen, Ihnen mit diesen Informationen einen ersten Überblick verschafft zu haben und 
stehen für weitere Fragen gerne zur Verfügung (og-beratung@schaeferhunde.de oder 
telefonisch 0821 74002-40, Herr Günter Oehmig). Bis dahin wünschen wir Ihnen und den 
Mitgliedern in Ihren Ortsgruppen, gesund zu bleiben und hoffen mit Ihnen, diese Krise 
möglichst bald und unbeschadet zu überstehen. 
 

 

Deckakte - Abholung/Übergabe Welpen 

Sehr geehrte Damen und Herren,  
derzeit herrscht in ganz Deutschland aufgrund der Corona-Pandemie eine 
Ausnahmesituation. Bereits seit einigen Tagen hat die Bundes- bzw. die jeweilige 
Länderregierung Ausgangsregelungen für uns alle beschlossen. Wir als Bürger sind 
verpflichtet, diese Regelungen einzuhalten. Nachdem sich die Entscheidungen an der 
aktuellen Lage auch immer wieder anpassen werden, bleibt für jeden Einzelnen nur die 
Möglichkeit, sich ständig zu informieren, was in dem jeweiligen Bundesland bzw. in der 
gesamten Bundesrepublik gilt. 
Nachstehend der Link zur derzeitigen Regelung der Bundesregierung: 
  
https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/besprechung-der-
bundeskanzlerin-mit-den-regierungschefinnen-und-regierungschefs-der-laender-1733248 
  
Wir gehen aktuell davon aus, dass im Sinne der getroffenen Allgemeinverfügungen die 
Durchführung eines Deckaktes sicher nicht unter die hier aufgeführten absolut notwendigen 
Dinge fällt, die den Bürger ermächtigt, hierfür das Haus zu verlassen und sich mit einer 
fremden Person, die nicht im selben Haushalt lebt, zu treffen. 
  
Ähnliches gilt für die Abholung bzw. Übergabe von Welpen an die neuen Eigentümer, die 
sicher nicht im Rahmen der „Aufrechterhaltung kritischer Infrastruktur“ zu sehen ist. 
Andererseits sehen wir natürlich die Situation der Züchter, wonach die Welpen nicht 
unbegrenzt behalten werden können. In diesen Fällen empfehlen wir, das Vorgehen mit 
den kommunalen Behörden abzusprechen. Sofern eine entsprechende Zustimmung der 
Behörde vorliegt, sollte in jedem Falle darauf geachtet werden, dass die Vorgaben der 
Allgemeinverfügung hinsichtlich Anzahl, Kontakt und Abstand der Personen eingehalten 
und auf ein Minimum beschränkt werden. 
Die Gesundheit ist unser höchstes Gut, vor diesem Hintergrund sind auch wir verpflichtet, 
alles dafür zu tun, die Ausbreitung der Pandemie zu stoppen, auch wenn es persönlich 
nicht immer leicht fällt. 
 

 

Ergänzung - Auswirkung der Corona-Krise für die Vereinsarbeit in den Ortsgruppen  

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Mitglieder,  
 
wir haben auf unsere Information zahlreiche Rückmeldungen von Ihnen erhalten, die uns 
gezeigt haben, das doch noch relativ viel unklar ist. 
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Uneinigkeit gibt es im Zusammenhang mit der Notwendigkeit der Schließung der 
Übungsplätze. Natürlich ist es richtig, dass es sich bei den Übungsplätzen nicht um 
öffentliche Sportanlagen handelt. Die Anordnung (von den Bundesländern jeweils 
umzusetzen auf Grund der Vereinbarung zwischen der Bundesregierung und den 
Bundesländern angesichts der Corona-Epidemie in Deutschland vom 16.03.2020, Ziffer 2) 
betrifft aber alle öffentlichen und privaten Sportanlagen und führt dazu, dass sie für den 
Publikumsverkehr zu schließen sind. 
 
Aus unserer Sicht bedeutet dies, dass auf den Übungsplätzen niemand trainieren darf. 
Ganz klar muss aber auch folgendes gesagt werden: Der Hauptverein verbietet nichts. Wir 
haben lediglich Hinweise erteilt, wie die behördlichen Anordnungen unserer Auffassung 
nach und zum Wohle aller umgesetzt werden sollten. Für die Einhaltung der Anordnung ist 
aber jeder Einzelne verantwortlich, bzw. sind es die Ortsgruppen als Hausherr des 
jeweiligen Vereinsgeländes. Hierbei ist aber unbedingt auch der § 9 Abs. 2 der 
Ortsgruppensatzung zu berücksichtigen der eindeutig festlegt, dass alle 
Ortsgruppenmitglieder im gleichen Maße berechtigt sind, die Anlagen der Ortsgruppen zu 
nutzen. Bei einer vollständigen Schließung des Übungsplatzes auf Grund der behördlichen 
Anordnung entstehen im Zusammenhang mit dieser Regelung keine Probleme. 
 
Die momentanen Einschränkungen ergeben sich aus den behördlichen Anordnungen. 
Demensprechend sind wir auch nicht berechtigt, eventuelle Verstöße zu ahnden. 
Entsprechende Anzeigen nach der Rechts- und Verfahrensordnung werden 
dementsprechend auch nicht zur Einleitung von Vereinsordnungsverfahren führen. 
Sollten Arbeiten auf dem Vereinsgelände notwendig werden, empfehlen wir Ihnen, sich mit 
den für Sie zuständigen Behörden in Verbindung zu setzen und zu klären, ob die 
Maßnahmen durchgeführt werden dürfen. 
Wir wünschen Ihnen und uns allen, dass wir uns alle bald wieder ungehindert bewegen 
dürfen. 
 
Hauptgeschäftsstelle des SV 
 
 
 

 
 

 
 

 
Die Bundesversammlung 2020 fällt wegen der Corona-
Gefährdung aus.  
 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

Protokoll zur Delegiertentagung vom 08.03.2020  

 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
Die LG-Vorsitzende Frau Yvonne Steinborn-Bartsch begrüßt die Delegierten und Gäste und 
eröffnet die Delegiertentagung um 10.00 Uhr. Der Veranstaltungsort ist das Restaurant 
Sabinchens Speisekammer, Johanniter Str. 3, 14929 Treuenbrietzen. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung und Anträgen satzungsgemäß 
zugestellt wurden. 
Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig zugestimmt.  
Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der Delegierten. Mit 
Versammlungsbeginn sind 57 Delegierte aus 43 Ortsgruppen und 7 Vorstandsmitglieder 
anwesend. Die Sportwartin Sylvia Noack fehlt entschuldigt. Die Delegiertenversammlung ist 
damit beschlussfähig. 
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. 
 
TOP 3: Totengedenken 
Zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder erheben sich die Delegierten 
von ihren Plätzen. 
Eine Delegierte erscheint verspätet zur Delegiertentagung. Damit erhöht sich die Anzahl 
der stimmberechtigten Mitglieder auf 65 Stimmen. 
Um 10.55 Uhr wird eine 10minütige Pause eingelegt.  
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 24.02.2019 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung vom 
24.02.2019 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist damit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen 
Folgende Ehrungen werden vorgenommen: 
 

25 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Martina Brietzke-Kirsch 
Walter Elischer 
Marcus Fanselow 
Hans Hennig 
Andrea Hoffmann 
Erhard Mühlenheim 
Karin Pauer 
Rainer Put 
Ralf Raddatz 
Kathleen Schneider 
Monika Tampe 
Bernd Wille 
Jürgen Willmann 
Heinz Zemke 
Gernot Wolkenstein 
Holger Stücken 
Saskia Bartsch 

Claudia Köhlert 
Michele Muhsold 
Sabine Weißenberger 
Giselheid Schaarschmidt 
Renate von Stutterheim 
Angela John 
Michael Rabe 
Bernd Heinitz 
Joachim Zunke 
Holger Borgmann 
Sandra Wietz 
Renate Laß 
Karsten Manhke 
Doris Krogmann 
Sabine Lemke 
Anita Wendt 
Diese Mitglieder werden durch die 
Ortsgruppen geehrt. 



 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Renate Böhme 
Rosemarie Ebeling-Sorge 
Uwe Möller 
Lothar Galle 
Helmut Andres 
Viola Hagen 
Christian Möller 
Hartmut Rosenthal 
Christiane Zander 
 
50 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Frank Brüggemann 
Bärbel Krüger 
Burkhard Mika 
Wolfgang Weiss 
Kurt Buckow 
Hagen Laß 
Christian Leclair 
Manfred Schaefer 
Klaus Welfert 
 
60 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Ingrid Müller 

Erika Wenzel 
Linda Scholz 
 
70 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Hellmuth Picht 
 
80 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Günter Schröder 
 
Verdienst in der Landesgruppe 
Günther Diegel 
Frank Goldlust 
 
Ortsgruppenjubiläen 
OG Guben 
  100jähriges Bestehen 
OG Spandau-Zeestow  

100jähriges Bestehen 
OG Werder/Havel  

70jähriges Bestehen 
OG Berlin-Britz  

60jähriges Bestehen 
 
zum Ehrenvorsitzenden ernannt 
Günther Diegel 

  
 
TOP 6: Jahresberichte 
Die Jahresberichte werden von den Fachreferenten gehalten: 

 
 6.1 LG-Vorsitzende 
 6.2 LG-Zuchtwart 
 6.3 LG-Ausbildungswart 
 6.4 LG-Jugendwartin 
 6.5 LG-Sportbeauftragte  

Yvonne Steinborn-Bartsch verliest stellvertretend für Sylvia Noack den Jahresbericht. 
 6.6 Beauftragte für Spezialhundausbildung 

   6.7 LG-Kassenwartin 
     
Die Jahresberichte liegen gesondert bei.  
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
Zu den Jahresberichten werden von den Delegierten einige Fragen gestellt, 
hinsichtlich des Ausbildungsbereiches, der Kasse und notwendiger Anschaffungen.  
Um 13.00 Uhr verlassen zwei Delegierte die Versammlung. Damit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 63 Stimmen. 
Von 13.00 Uhr bis 13.50 Uhr wird eine Mittagspause eingelegt. 
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Bezüglich der 
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Kassenführung gibt es keine Beanstandungen. Die Kassenprüfer geben folgende 
Anregungen. 
Durch die Delegierten wird die Anregung gegeben, einen Beschluss über eine Frist 
zu fassen, in der entstandene Kosten abgerechnet werden sollten. Darüber wird der 
LG-Vorstand in der nächsten Vorstandssitzung beraten. 
Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
Durch die Delegierten wird einstimmig die Entlastung des Vorstandes erteilt. 

 
TOP 10: Wahlen 
Zum Beginn der Wahl sind insgesamt 63 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. In 
den Wahlausschuss werden Yvonne Steinborn-Bartsch, Robert Petersdorff und 
Petra Münch bestellt, Yvonne Steinborn-Bartsch übernimmt die Wahlleitung. 
Die Wahl erfolgt geheim. 

 
10.1 Ergänzungswahl des Zuchtwartes 
Es kandidiert Franz-Peter Knaul. 
Nach Auszählung der Stimmen grgibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  63 
Ja-Stimmen:   57 
Nein:    4 
Enthaltungen:  1 
Ungültig:   1 
 
10.2 Wahl der Kassenprüfer 
Zu Beginn der Wahl sind 63 Delegierte anwesend. 
Frau Vandamme und Herr Klaus Lehmann (Berlin) kandidieren für das Berichtsjahr 
2020 als Kassenprüfer und werden einstimmig per Akklamation gewählt. 
 
10.3 Wahl der Delegierten/Ersatzdelegierten zur SV-Mitgliederversammlung 
2020 
Die Landesgruppe 02 kann auf Grund der Mitgliederstärke drei Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch ist als LG-Vorsitzende bereits geborene Delegierte. 
Damit können noch zwei Delegierte gewählt werden. 
Vorgeschlagen werden Gernot Wolkenstein, Saskia Bartsch, Franz-Peter Knaul, 
Gabriele Kottsieper junior, Robert Petersdorff, Günther Diegel, Norbert Rohs, 
Alexandra Schwane, Sabine Lemke. 
Gabriele Kottsieper junior, Robert Petersdorff, Günther Diegel und Norbert Rohs  
kandidieren nicht. 
Der Wahlgang ergibt folgende Stimmenverteilung: 
Franz-Peter Knaul  46 Stimmen 
Gernot Wolkenstein  34 Stimmen 
Saskia Bartsch  24 Stimmen 
Sabine Lemke  11 Stimmen 
Alexandra Schwane 5 Stimmen 
Drei Stimmen sind ungültig, 3 Stimmen enthalten sich. 
Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung 2020 von Yvonne Steinborn-
Bartsch, Franz-Peter Knaul und Wolkenstein vertreten. Ersatzdelegierte sind 
entsprechend der Reihenfolge Saskia Bartsch, Sabine Lemke und Alexandra 
Schwane. 
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Ein Delegierter verlässt die Versammlung. 
 
TOP11: Genehmigung des Haushaltplanes 2020 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2020 wird von Frau Brunhild Weiß vorgetragen. 
Einige Delegierte stellen dazu Detailfragen.  
Er wird einstimmig per Akklamation angenommen. 
 
Top12: Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter Anträge 
 
12.1 Antrag des LG-Vorstandes 
Der LG-Vorstand beantragt, sowohl das Einstiegsalter für Richterbewerber als auch 
die Dauer der Richtertätigkeit zu verlängern. 
Nach einer längeren Diskussion wird einstimmig beschlossen, den Antrag in zwei 
Teilanträge zu splitten: 

- Einstiegsalter für Bewerber der Laufbahn Zuchtrichter/LR IGP/LR HGH/LR 
Rettungshunde 

- Dauer der Tätigkeit eines Richters 
Nach mehreren Nachfragen erfolgt die Abstimmung durch die Delegierten. 
Einstimmig befürworten die Delegierten, dass das maximale Einstiegsalter für 
Bewerber für ein Richteramt auf 55 Jahre erhöht wird. 
Mit 53 Ja-Stimmen, 8 Nein-Stimmen und einer Enthaltung wird der Antrag, dass die 
Tätigkeit als Richter bei Bedarf durch die Landesgruppe maximal um 2mal für je drei 
Jahre verlängert werden kann. 
 
TOP 13: Termine 2020 
Die einzelnen Fachwarte geben die Termine für 2020 bekannt. 
Im Laufe des Jahres wird ein Übungsleiterseminar für den Erwerb/die Verlängerung 
der Lizenzen bekannt gegeben. 
 
TOP 14: Verschiedenes  
Yvonne Steinborn Bartsch teilt mit, dass Vorstandsveränderungsmeldungen 
unterschrieben und vollständig ausgefüllt auch digital an die 
Landesgruppenvorsitzende versandt werden können. Sollte das nicht möglich sein, 
können diese auch weiterhin schriftlich in 3facher Ausführung zugestellt werden. 
H.-J. Scholze bittet um Zusendung eines Planes für die Termine 2020. 
Frau Vandamme erfragt nach der Zufriedenheit der Hundesportler mit der neuen PO, 
nachdem diese nun 1 Jahr praktisch geprüft wurde. 
Stefanie Petersdorff regt an, einen Spendentopf bei Veranstaltungen aufzustellen, 
um Defizite in der LG-Kasse zu verringern. 
 
 
TOP 15: Schlusswort der Vorsitzenden 
Die Landesgruppenvorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch bedankt sich bei allen 
Delegierten und schließt die Versammlung um 15.30 Uhr. 
 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch    Petra Münch 
  1.Vorsitzende      LG - Schriftwartin 
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Hellmut Picht wird für 70jährige Mitgliedschaft im Sv geehrt. 
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Die OG Guben wird für 100jähriges Bestehen geehrt. 
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Die OG Werder/Havel wird für 70jähriges Bestehen geehrt. 
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Die OG Berlin-Britz wird für 60jähriges Bestehen geehrt. 
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Günter Schröder wird für 80jährige Mitgliedschaft im SV geehrt. 
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Viola Hagen und Hartmut Rosenthal werden für 40jährige Mitgliedschaft im SV 
geehrt. 
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Die OG Spandau-Zeestow wird für 100jähriges Bestehen geehrt. 
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Bericht der LG-Vorsitzenden 

  
Schon wieder ist es an der Zeit vom vergangenen Jahr zu berichten. Wie jedes Jahr 
mit erfreulichen und traurigen Ereignissen.  
Herr Rolf-Günther Kuhnke, ehemaliger Leistungsrichter und Ehrenrichter der 
Landesgruppe ist verstorben. Die Rede seiner Beisetzungsfeier zeigte, dass sein 
komplettes Leben auf den Deutschen Schäferhund ausgerichtet war. Die Feier wurde 
von zahlreichen Hundesportfreunden begleitet. Wir werden Rolf mit seinem 
verschmitzten Lächeln stets in Erinnerung behalten. 
Eine besondere Ehrung fand in der zweiten Jahreshälfte statt. Herr Günther 
Schröder, der in den letzten Jahren bereits mehrfach geehrt wurde, konnte für 
enorme 80jährige Mitgliedschaft im SV geehrt werden, was bisher einmalig im SV ist. 
Wir wünschen ihm noch lange Gesundheit und weiter viel Spaß in den SV-Reihen. 
In unserem Richterbereich gab es in diesem Jahr einige Änderungen: Günther Diegel 
ist aus dem Amt des Leistungsrichters aufgrund der Altersgrenze zum Jahresende 
ausgeschieden. Herr Andreas Quint, Spezialhundbeauftragter des SV, hat seinen 
Wohnort in unsere Landesgruppe verlegt, somit haben wir nun einen weiteren RH 2-
Leistungsrichter, der auch Spürhunde richten darf. Weiterhin ist Herr Quint HGH-LR, 
daher haben wir nun erstmalig einen HGH-LR in unserer Landesgruppe. Er darf 
außerdem auch Begleithunde richten. Herzlich willkommen und viel Spaß in unserer 
Landesgruppe. 
Verlassen hat unseren LG-Vorstand Frank Goldlust, er war seit 1995 ununterbrochen 
im Amt, zuerst als stellvertretender und 4 Jahre später als LG-Zuchtwart bis Mitte 
Oktober 2019. Wir bedanken uns ganz herzlich für die fast ¼ Jahrhundert 
hervorragend geleistete Vorstandsarbeit. Frank war in dieser Zeit auch als 
Ammenvermittlungsstelle und Zuchtwertbeauftragter im Einsatz. Für die Zukunft 
wünschen wir Dir alles Gute. 
Quasi nahtlos ist Franz-Peter Knaul, Zuchtrichter und Körmeister seit vielen Jahren 
in unserer Landesgruppe, kommissarisch in das Amt des LG-Zuchtwartes berufen 
worden. Vielen Dank für die kurzfristige Übernahme dieses wichtigen Amtes. Du hast 
Dich in der kurzen   schon sehr gut eingearbeitet und bereits die 1.Zuchtwartetagung 
durchgeführt. Herzlichen Dank für Deine geleistete Arbeit im letzten Vierteljahr des 
Jahres 2019. 
Ab und zu kriselt es leider in unseren Ortsgruppen und die Mitglieder bzw. Vorstände 
benötigen Hilfestellung, um den Frieden im Verein wieder ins Lot zu bringen. Das ist 
mir in 2019 glücklicherweise auch gelungen.  
Nach wie vor beklagen die Ortsgruppen, dass zu wenig Schutzdiensthelfer zur 
Verfügung stehen, was aber leider von der Landesgruppe nicht verändert werden 
kann. Bitte schauen Sie doch mal in Ihren Reihen nach geeigneten Personen und 
senden sie zu den Schulungen oder fordern Hilfestellung von anderen Lehrhelfern 
oder unserem LG-Ausbildungswart Robert Petersdorff an.  
Auch ist es oft schwierig, den jüngeren Mitgliedern ein Amt zu geben, was vielleicht 
auch erfrischende Änderungen in den Ortsgruppen bringen würde. Die Ortsgruppe 
Berlin-Reinickendorf geht hier voran, hat gleich zwei Jugendliche im Vorstand. Leider 
betrachten die Jüngeren unsere Ortsgruppen des Öfteren eher wie Hundeschulen, 
die sie bedienen sollen. Aber ein Verein lebt davon, dass jeder dem Anderen hilft. 
Apropos Jüngere, haben Sie sie schon mit dem neuen Familienbeitrag vertraut 
gemacht? Jugendliche bis zum 16.Lebensjahr sind beitragsfrei. Machen Sie doch 
etwas Werbung dafür, damit unsere SV-Gemeinschaft wieder ein wenig wächst. 
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Finanzen der Landesgruppe 
Das Kalenderjahr 2019 wurde leider wiederum mit einem Minus abgeschlossen. Es 
ist schwer, noch weitere Sparmaßnahmen anzuwenden, weil die Kosten einfach 
stetig steigen, aber zu wenig Einnahmen generiert werden können. Der LG-Vorstand 
hat daher als neue Maßnahmen einerseits die Gebühren für die Übungsleiterlizenzen 
ab sofort für den Neuerwerb von 40,- auf 60,- und für Verlängerungen von 20,- auf 
30,- Euro erhöht. Und andererseits zahlen Mitglieder, die an LG-Veranstaltungen 
teilnehmen und keiner OG angehören, für die ja kein Kopfgeld gezahlt wird, an 2020 
ein Mal pro Jahr eine erhöhte Meldegebühr von 5,- mit ihrer ersten Meldung zu einer 
LG-Veranstaltung. Aber diese Maßnahmen können die steigenden Kosten nur 
schwer auffangen, auch wenn wir momentan noch über einen stabilen Finanzstock 
verfügen. Ein großer Kostenblock sind die Tagungskosten für Amtsträger oder 
Richter, die jedes Jahr anfallen, hier könnte bei Einführung von größeren Abständen 
für die einzelnen Tagungen deutlich Geld gespart werden. An dieser Stelle mein 
besonderer Dank an unsere LG-Kassenwartin, die unsere Kasse vorbildlich führt, 
und die es nicht immer leicht hat, wenn es um das Einfordern der Einnahmen bei den 
Ortsgruppen geht.  
 
Wesensbeurteilungen 
Im Jahr 2019 haben wir in unserer Landesgruppe 9 (Vorjahr 4) Wesensbeurteilungen 
mit insgesamt 114 (Vorjahr 66) Hunden durchgeführt. Eine deutliche Steigerung zum 
Vorjahr, was auch im Bundesgebiet Ausdruck findet. Wurden im Vorjahr 1542 Hunde 
vorgestellt, so waren es in 2019 mit 3261 Hunden mehr als doppelt so viele. 
 
Ende der Leistungsrichtertätigleit  
Für unseren aufgrund der Altersgrenze ausgeschiedenen Leistungsrichter Günther 
Diegel haben wir als LG-Vorstand die Ernennung zum Ehrenrichter beantragt. Diese 
Ernennung wurde ihm bei seiner letzten Prüfung in der LG Waterkant bereits 
übergeben. Herzlichen Glückwunsch auch dazu.  
 
LG-Veranstaltungen 
Bestens organisierte LG-Veranstaltungen 2019 können allen Ortsgruppen 
bescheinigt werden. Die OG-Vorstände mit ihren Helfern sind immer schon lange vor 
den Veranstaltungen fleißig, dann kommt das Event und im Nachhinein stehen 
wieder Arbeiten an, die erledigt werden wollen. Vielen Dank an alle und es wäre 
schön, wenn persönliche Streitigkeiten nicht auf diesen Veranstaltungen nach außen 
getragen würden. Den Richtern, Fährtenlegern und Schutzdiensthelfern sei an dieser 
Stelle auch herzlichst gedankt. 
 
Mitgliederentwicklung 2019 
Zu Beginn des Jahres 2019 hatten wir 1472 Mitglieder. Im Laufe des Jahres konnten 
wir einen Mitgliederzuwachs verzeichnen und sind auf 1504 Mitglieder am 1.1.2020 
gewachsen. Diese setzen sich aus 778 Männern und 725 Frauen zusammen. Ich 
freue mich, dass der Abwärtstrend mit dem Zuwachs von 32 Mitgliedern aufgehalten 
werden konnte, und bedanke mich bei allen Mitgliedern, die dazu beigetragen haben, 
sei es durch direkte Ansprache von Neulingen in den Vereinen oder anderweitige 
Werbung auf Präsentationsveranstaltungen. Einige vor vielen Jahren abgewanderte 
Mitglieder sind aus dem RSV wieder in unseren SV zurückgekommen. Woran nach 
wie vor zu arbeiten ist, ist die Tatsache, dass 669 SV-Mitglieder in der LG 02 ohne 
OG-Zugehörigkeit sind. Die 835 Mitglieder, die in unseren OG´n tätig sind, könnten 
sicher den einen oder anderen davon in unsere Vereine zurückholen, was die 
Kopfgeldeinnahmen dementsprechend auch erhöhen würde. 
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Mitgliederentwicklung im SV allgemein 
 
Zu Beginn des Jahres 2019 51741 
Zu Beginn des Jahres 2020 51204 
Das ergibt ein Minus von      537 Mitgliedern = -1 % 
Dieses setzt sich wie folgt zusammen: 
Eintritte      4340 
Austritte     4877 
 
Schauen wir uns den Vergleich zu den Vorjahren an: 
In 2018 hat der SV 699 Mitglieder per Saldo verloren, das waren -1,3 %, 
in 2017 hat der SV 970 Mitglieder per Saldo verloren, das waren -1,8 % 
 
Es wäre schön, wenn dieser Trend sich weiter so entwickelt und wir evtl. auch wieder 
einmal von leicht steigenden Mitgliederzahlen im SV berichten können. Hier sind wie 
immer alle Mitglieder aufgerufen, Werbung für unseren Verein zu machen. 
 
Projekt 365 
Hier gibt es ausführliche Beschreibungen zu dem momentanen Sachstand, diese 
werden wir auch auf unserer LG-Homepage veröffentlichen. In unserem neuen 
Züchterprotal auf der SV-Homepage wird Werbung dafür platziert werden, so dass 
potentielle Welpenkäufer gleich darauf aufmerksam gemacht werden. Weiterhin soll 
Werbung in den Medien wie Lokalzeitungen und Lokalfernsehsender dafür gemacht 
werden. 
Dazu gibt es auch einen Link: www.schaeferhunde.de/projekt365 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Viele Ortsgruppen sind hier sehr aktiv und stellen ihre Vereine bei Dorffesten oder 
auch Fest der Vereine regelmäßig vor. Nach wie vor sind die Präsentationen unserer 
Rasse auf der Grünen Woche und im Tierpark Berlin sehr beliebt. Die Fotos zeigen, 
dass immer sehr viele Interessierte neugierig den Vorführungen von Gabi Kottsieper 
und ihrer inzwischen großen Gruppe folgen. Herzlichen Dank an alle, die Spaß an 
diesen Vorführungen haben. 
 
Ortsgruppen der LG 02 
60 Ortsgruppen sind in unserer Landesgruppe vertreten. Zum Ende des Jahres 
wurde die OG Werneuchen aufgelöst und die OG Eberswalde neu gegründet. Ein 
herzliches Willkommen an den 1. Vorsitzenden Henry Christoph, und seine 15 
Mitglieder. 
In 2019 hatten wir laut SV-Statistik 
1 OG (Vorjahr 1) mit 40 oder mehr Mitgliedern, das ist die OG Frohnau 
3 OG´n (Vorjahr 4) mit 30-39 Mitgliedern, das sind die OG´n Berlin-Britz, Cottbus-
Kolkwitz e.V. und der VSB Berlin e.V. 
11 OG´n (Vorjahr 12) mit 20-29 Mitgliedern, das sind die OG´n Berlin-Reinickendorf, 
Potsdam-Zehlendorf e.V., Spandau-Zeestow e.V., Hennigsdorf e.V., Prenzlau, 
Beeskow, Werder/Havel e.V., Pasewalk e.V., Neuruppin e.V., Basdorf e.V. und 
Angermünde 
26 OG´n (Vorjahr 26) 10-19 Mitglieder  
19 OG´n (Vorjahr18) 0-9 Mitglieder, das sind die OG´n  
Leider kommt es aus unergründlichen Animositäten nicht zu Zusammenschlüssen, 
sondern eher zu Auflösungen von OG´n, was sehr traurig ist. Da wo eine SV-
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Ortsgruppe verschwindet, kommt erfahrungsgemäß auch keine mehr hin. Bitte 
denken Sie doch noch mal darüber nach. 
 
LG-Richter /-Beurteilerinnen in 2019 
 
7 Leistungsrichter 
2 Wesensbeurteilerinnen 
3 Zuchtrichter/in 
3 Körmeister/in 
1 Beurteilerin Arbeit (ZAP) 
1 Agilityrichterin 
2 RH 2 – Leistungsrichter/in 
4 Spürhundrichter/in 
1 HGH-Richter 
Vielen herzlichen Dank an alle Richter und Beurteiler für ihre geleisteten Einsätze in 
2019. 
 
OG-Vorsitzendentagung 
Turnusmäßig fand die OG Vorsitzendentagung Anfang Januar 2020 nun zum 2. Mal 
bei der OG Hermsdorf-Waidmannslust statt. Vielen herzlichen Dank, lieber Wolfgang, 
für Eure nette Bewirtung. Ich freue mich sehr, dass wir dem Wunsch der OG-
Vorsitzenden Genüge tun konnten und der komm. LG-Zuchtwart, Franz-Peter Knaul, 
und der LG-Ausbildungswart, Robert Petersdorff, anwesend waren. Weiterhin war 
die LG-Jugendwartin, Sabine Gummelt anwesend. Als weiteren Gast und Referenten 
konnten wir den SV-Spezialhundbeauftragten, Andreas Quint, der ab sofort zu 
unserer Landesgruppe gehört, zu einem Vortrag über das neue Prüfungswesen im 
SV, Spürhundesport und die dazugehörige Prüfungsordnung, begrüßen.  
 
Zertifizierung der Ortsgruppen 
Endlich war er so weit, die zweite Ortsgruppe unserer Landesgruppe, die OG 
Dabendorf, wurde im November 2019 zertifiziert. Die entsprechende Feier dazu fand 
in Anwesenheit von Sabine Gummelt (LG-Jugendwartin), Frank Goldlust (ehemaliger 
LG-Zuchtwart), meiner Person (LG-Vorsitzende) und dem Ortsvorsteher, Herrn 
Baranowski, statt.  
Bei tollem Wildschweinbraten mit verschiedenen Salaten, neben verschiedenen 
Vorführungen und Spielen wurde die Zertifizierung gefeiert. Ein wirklich tolles und 
sehr gepflegtes Vereinsgelände. Und wer noch nicht in der OG Dabendorf war, es 
gibt dort einen wohl einmaligen Tisch mit einer in Hochglanzfliesen gebrannten 
Tischplatte mit einem Schäferhundfoto in der Mitte. Der sieht wirklich toll aus. 
 
Jahresberichte der OG-Vorsitzenden 
 
Es sind erfreulicherweise 41 (Vorjahr 40) Jahresberichte von 60 Ortsgruppen 
eingegangen. Dennoch spiegelt das auch die Situation unserer Mitgliederzahlen in 
den Ortsgruppen wider. Ortsgruppen, in denen nur noch weniger als 10 Mitglieder 
sind haben selten noch wirkliche Aktivitäten. Die Abgabe der Jahresberichte ist 
übrigens eine satzungsgemäße Pflicht des Vorstandes §18(2) c Satzung der 
Ortsgruppen. 
Mitgliederversammlungen wurden 0-9 durchgeführt, hier sagt die Satzung auch ganz 
klar in regelmäßigen Abständen. Keine Versammlung ist daher nicht ok! 
Einige Auszüge aus besonderen Aktivitäten in den Ortsgruppen, die zur 
Nachahmung anregen könnten: Teilnahme am Fest der Vereine, Teilnahme am 
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Umzug zum 53. Rosenfest, Fahrt zum Feriengut Sewekow, Tag der Hundes mit 
Agility zum Ausprobieren bei der OG Berlin-Reinickendorf,  inzwischen traditioneller 
C-Pokal bei der OG Tegel-Heiligensee, Präsentation des Deutschen Schäferhundes 
auf der Grünen Woche und im Tierpark am Tag des Hundes durch die OG Frohnau, 
Jedermann-Hundekurse beim PSV-Berlin e.V., Pfingstrennen und Treibballturnier 
beim VSB Berlin e.V., Tag der offenen Tür mit Vorankündigung über extra gedruckte 
Flyer bei der OG Plaue/Havel, Adventspokal bei der OG Beeskow, 
Osterwassersuche bei der OG Pankow, Wandertag und Teilnahme am Blütenumzug 
bei der  OG Werder, gemeinsamer Besuch der OG-Mitglieder von LGA und BSP in 
Halle bei der OG Angermünde, Durchführung von Schulprojekten sowie 
wöchentlicher Schulprojekttag bei der OG Paulshof, Vereinsmeisterschaft bei der OG 
Steinhöfel usw. 
All diese Aktivtäten fördern den Zusammenhalt der OG-Mitglieder untereinander und 
sorgen teilweise auch für absolut tolle Werbung für unseren Deutschen Schäferhund 
in der Öffentlichkeit, den viele Personen leider schon gar nicht mehr kennen. 
Die zwei zertifizierten Ortsgruppen, neu zertifiziert die OG Dabendorf und die seit 
Jahren zertifizierte OG Berlin-Reinickendorf, die sich gerade im 
Rezertifizierungsverfahren (Nachweis der Voraussetzungen nach 4 Jahren) befindet, 
zeichnen sich durch ihr vielfältiges Ausbildungsangebot sowie viele Prüfungen und 
Turniere in verschiedenen Sparten aus. Presseberichte sorgen dafür, dass sich neue 
Interessierte auf den Plätzen einfinden. 
Der neu gegründeten OG Eberswalde mit ihrem 1.Vorsitzenden Henry Christoph ein 
herzliches Willkommen in unserer Landesgruppe und gutes Gelingen bei der bereits 
ersten angesetzten OG-Prüfung. 
Der Funbereich wird in den Ortsgruppen immer mehr angefragt. Auch wenn sich 
einige Ortsgruppen immer noch auf den traditionellen Bereich stützen, sollten sie 
doch offen für Neuerungen sein. Vielleicht gibt es ja Mitglieder in ihren Reihen, die 
sich an neuen Dingen ausprobieren möchten. So gibt es ein neues Pilotprojekt 
„Hoopers“.  
 
Zuchteinstieg über die ZAP 
Leider konnte in 2019 dieser neue erleichterte Einstieg in die Zucht, ohne das 
Ablegen einer BH, bisher nicht durchgeführt werden. Zu den zwei angesetzten 
Prüfungen im Oktober 2019 fanden sich nicht genug Prüfungsteilnehmer. Hier noch 
einmal der Hinweis, dass diese Prüfung im Rahmen einer ganz normalen OG-
Prüfung durchgeführt werden kann. Dabei könnte 1 Teilnehmer den ZAP-Arbeitsteil 
(ALP) ablegen und zum Beispiel 3 Begleit- oder IGP-Hunde starten. Es ist lediglich 
darauf zu achten, dass der eingeladene Leistungsrichter dieses 
Ausbildungskennzeichen abnehmen darf.  
 
Seminare usw.  im IGP-/ RH-/Jugend- und Sportbereich 
Bei unseren Ressortleitern 
Robert Petersdorff im IGP-Bereich, 
Gabriele Kottsieper im Spezialhundbereich, 
Sabine Gummelt im Jugendbereich, 
Sylvia Noack im Sportbereich 
bedanke ich mich ganz besonders für die durchgeführten Seminare 2019 in ihren 
Fachbereichen sowie die Abnahme von Übungsleiterlizenzprüfungen und 
Auffrischungskursen dazu. Alle arbeiten ehrenamtlich und es sollte hierfür viel mehr 
Ausdruck der Anerkennung geben, denn es ist deren Freizeit, die sie für andere 
Sportler zur Verfügung stehen und ihr Wissen weitergeben und nicht zuletzt dafür 
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sorgen, dass unsere LG-Kasse gefüllt wird. Daher mein ganz besonders herzlicher 
Dank an Euch! 
Jede Ortsgruppe kann sich bei den Ressortleitern melden und ein Seminar 
anmelden.  
 
LG Vorstandssitzungen 
Wir tagen im Durchschnitt alle 2 Monate im Jahr. Vielen Dank an meine Kollegen, 
dass Ihr Euch die Zeit dafür nehmt und immer mit Engagement bei den Sitzungen 
teilnehmt. 
 
VWA-Sitzungen/ Bundesversammlung 
Wie jedes Jahr habe ich an allen VWA-Sitzungen teilgenommen. Unsere Delegierten 
zur Bundesversammlung waren Gernot Wolkenstein, Sabine Gummelt (als Ersatz für 
Robert Petersdorff) und ich. Gernot Wolkenstein wurde zum Ersatzrechnungsprüfer 
des SV einstimmig gewählt. 
 
LG-Homepage und LG-News, sowie Protokollführung usw. 
Natürlich auch in diesem Jahr mein ganz herzlicher Dank an unsere Pressereferentin 
Petra Münch. Sie veröffentlich immer zeitnah alle Berichte und erinnert uns auch das 
eine oder andere Mal an noch fehlende Unterlagen, die veröffentlicht werden sollen. 
Mach weiter so! 
 
Schlusswort 
Meinen Dank an die amtierenden LG-Vorstandskollegen für die geleistete 
Vorstandsarbeit 2019 habe ich bereits in den einzelnen Bereichen zum Ausdruck 
gebracht. Weiterhin geht mein Dank an Frank Goldlust, der sein Amt als LG-
Zuchtwart bis Mitte Oktober 2019 hervorragend wie in all den Jahren ausgeführt hat.  
Unseren Werbepartnern danke ich für die Inserate auf unserer LG-Homepage und in 
den LG-News.  
Für die Saison 2020 wünsche ich uns allen, dass uns der neuartige Coronavirus 
nicht erreicht, die Hysterie dies betreffend bald wieder nachlässt und alle Mitglieder 
weiterhin viel Erfolge und Freude mit bzw. am Deutschen Schäferhund haben. Den 
Amtsträgern wünsche ich weiterhin viel Spaß bei ihren Aufgaben in en Ortsgruppen. 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
LG Vorsitzende 
 

 

Bericht des LG-Zuchtwartes 

 
Sehr geehrte Damen und Herren, hiermit möchte ich Ihnen den LG-Zuchtwartbericht 
für das Jahr 2019 vorstellen. 
Nach der für mich unerwarteten Amtsübernahme als Landesgruppen-Zuchtwart am 
10. Oktober 2019, die mich etwas überraschend traf, habe ich mich während der 
letzten Monate in dieses Amt eingearbeitet. 
  
Als Grundlage dieses Berichtes habe ich die Zuchtstatistiken die ich vom 
Hauptverein erhalten habe und den Bericht meines Vorgängers, Herrn Goldlust, aus 
dem Vorjahr herangezogen und muss leider feststellen, dass sich in unserem Verein, 
weiterhin ein Negativtrend fortsetzt. 
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Es kann zwar kein Trost sein, aber durch Kontakte zu anderen Hundevereinen, 
musste ich feststellen, dass es eine allgemeine Entwicklung ist. Der Vereinsgedanke 
als Mitglied mit Rechten und auch Pflichten scheint immer mehr in den Hintergrund 
zu treten. Lieber mal schnell mit meinem Welpen in die Hundeschule, egal wie teuer 
es ist, Hauptsache, ich muss mich nicht langfristig einbringen. 
 
Im Jahr 2019 wurden insgesamt 144 Zuchtschauen durchgeführt, 2018 waren es 
noch 158. 
 
Ein Minus von 14 Veranstaltungen. 
 
Mit 9607 vorgeführten Hunden haben wir 221 Hunde weniger als 2018 zu 
verzeichnen 
 

 
 
Zuchtschauen getrennt nach Stock und Langstockhaar 
 

 
 
In Zahlen 449 stockhaarige Hunde weniger und 228 langstockhaarige Hunde mehr 
im Vergleich mit 2018. 
Für viele Ortsgruppen wird es, aufgrund schwindender Mitgliederzahlen und der 
Altersstruktur innerhalb der Vereine, immer schwerer, eine Veranstaltung 
durchzuführen. Aber auch das Risiko einer geringen Meldezahl und einem 
Negativergebnis für die Ortsgruppe, schreckt immer mehr Ortsgruppen davon ab, 
eine Veranstaltung auszurichten 
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In unsere Landesgruppe wurden 7 Zuchtschauen durchgeführt, mit insgesamt 351 

Hunden, im Jahr 2018 waren es noch 406 Hunde, d.h. ein Rückgang von 55 Hunden 

oder 13,5%. 

 

                  NWKL NWKL       
Datum Ortsgruppe GHKL JHKL JKL Total 9-12  6-9 VET Typ 
    S L S L S L   S L S L S L   

                              

20.04.19 Pasewalk e.V. 16 4 8 1 18 1 48 8 1     1   OG+NA 

12.05.19 Frohnau 10 2 11 2 6 3 34 5 2     1   OG+NA 

02.06.19 Berlin-Britz 14 4 9 3 14 4 48 9 1     2   LG-ZS 

14.07.19 Treuenbrietzen 10 7 14 2 11 3 47 7 4     3   OG+NA 

11.08.19 Beeskow 7 9 12 7 12 5 52 5 2        OG+NA 

06.10.19 
Potsdam-
Zehlendorf 
e.V. 

13 1 8 2 6   30 1 1        OG+NA 

20.10.19 
Berlin-
Reinickendorf 

5 3 3 4 7 2 24 1 1 5 4 4   LG-JHF 

                                

                                

2019 
7 
Zuchtschauen 

75 30 65 21 74 18 283 
36 12 5 4 11  

351 

                                

 
Der Rückgang hängt nach meiner Meinung damit zusammen, dass die LG-
Zuchtschau im Vergleich zum Vorjahr mit 112 vorgeführten Hunden, trotz zweier 
Siegerschaurichter fast 50% weniger Meldungen hatte.  
Es zeigt sich auch im Vergleich mit anderen Landesgruppen, dass die Wertigkeit 
einer Landesgruppenschau im Juni, deutlich geringer ist, als eine LG Schau in den 4 
Wochen vor der Siegerschau 
Ich bedanke mich an dieser Stelle bei allen Schauleitern und Helfern in den 
Ortsgruppen für Ihren Einsatz bei diesen Veranstaltungen. 
 
Erneut haben wir einen starken Rückgang bei der Anzahl unserer Welpen zu 
verzeichnen. 
Waren es 2018 noch 9500 Stockhaarwelpen waren es im Jahr 2019 nur noch 8600 
Welpen. 
900 Welpen weniger in einem Jahr, sind eine Zahl, die nachdenklich machen muss. 
 
Ein leichtes Plus von 34 Welpen ist im Bereich Langstockhaar zu verzeichnen. Hier 
waren es in 2018 474 und im Jahr 2019 508 Welpen. 
 
Bezogen auf unsere Landesgruppe waren es in 2019 35 Zuchtstätten mit 56 Würfen 
und 291 eingetragenen Stockhaarwelpen, die im Zuchtbuch eingetragen wurden. 
Im Vergleich hatten wir in 2018 noch 69 eingetragene Würfe, d.h. ein weiteres Minus 
von 13 Würfen in einem Jahr. 
Im Bereich Langstockhaar wurde ein Wurf mit 6 Welpen eingetragen. Im Jahr 2018 
waren es noch 4 Würfe. 
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 Nachdem ich Ihnen bislang überwiegend Unerfreuliches berichtet habe, darf ich 
feststellen, dass die Ergebnisse der Bundessiegerprüfung eine für unsere 
Landesgruppe sehr positive Entwicklung zeigen. 
 
Überragende Ergebnisse wurden im Leistungsbereich erzielt.  
Der Sieger auf der Bundessiegerprüfung K’nox vom Tollhaus, gezüchtet von 
Christine Muhsold, und auch der Vizesieger Kody vom Wolfsfrieden, gezüchtet von 
Wolfgang Wagner, sind beides Hunde, die in unserer Landesgruppe gezüchtet 
wurden. Mit Platz 8 hat Diego vom alten Bernauer Heerweg eine weitere 
Spitzenplatzierung erreicht. Auch dieser Rüde ist in der Landesgruppe von Heide 
Gansen gezüchtet und wird von Christina Gansen sehr erfolgreich geführt. Weiterhin 
wurden drei Hunde von Frau Höfer auf der Bundessiegerprüfung vorgestellt. „Izzy v. 
Spektefeld“ mit Saskia Schmöker, Platz 40, Granit vom Spektefeld, geführt von Dirk 
Schimank erreichte Platz 50 und Elmo vom Spektefeld Platz 106. Auch hier herzliche 
Glückwünsche an die Züchter und Hundeführer.  
Bedauerlich finde ich, dass vom Sieger und auch dem Vizesieger kein Foto in der SV 
Zeitung veröffentlicht wurde. 
 
Erfreulich war auch die Teilnahme an der Bundesiegerzuchtschau mit 14 
vorgestellten Hunden aus unserer Landesgruppe. Das ist eine Steigerung von 6 
Hunden gegenüber 2018.  
Es wurden hier hervorragende Ergebnisse in fast allen Klassen erreicht.  
Darunter ein SG 7 mit “Holly vom Treuenbrietzener Land“ in der Jugendklasse 
Hündinnen Stockhaar und die Klassensiegerin „Oxana vom Frankengold“ in der 
Junghundeklasse Hündinnen Langstockhaar. 
Herzlichen Glückwunsch an die Züchter und 
Aussteller.

 
Ich habe in meinem Bericht kleine Grafiken mit allen Ergebnissen eingebaut, die Sie 
dann in Kürze auf der LG Homepage sehen können. 
 
Wie in den Jahren vorher hatten wir auch in 2019 5 Körungen, 4 Körungen wurden in 
den allgemein bekannten Ortsgruppen Frohnau, Teuenbrietzen, Beeskow und 
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Prenzlau durchgeführt, die Sammelkörung im November fand in der OG-Tegel-
Heiligensee statt. 
Es wurden 21 Rüden und 29 Hündinnen vorgestellt. Davon wurde eine Hündin 
zurückgestellt und eine weitere konnte die Wiederankörung nicht bestehen. Im Jahr 
2018 hatten wir noch 72 vorgeführte Hunde zu verzeichnen. Herzlichen Dank an die 
Körstellenleiter für die reibungslose Organisation. 
 
Bei der Körung in Tegel-Heiligensee absolvierte Frau Nancy Herms ihre letzte 
Anwärterübung als Körmeisterin, sie wurde mittlerweile auch als Körmeisterin 
berufen, sodass sie uns in diesem Jahr erstmalig für eine Körung zur Verfügung 
steht. 
 
Im letzten Quartal 2019 gab es ein paar unangenehme Überraschungen im Bereich 
der ID Beauftragten. 
Frau Kierzkowski gab ihr Amt wegen ihres Umzuges nach Bayern auf. Weiterhin 
legten Frau Ramona Schulz und Frau Daniela Ackermann ihre Ämter zum 
Jahresende nieder.  
 
Ersatz habe ich kurzfristig in Frau Sylvia Buß und Frau Petra Schilinski gefunden. 
Als Neuerung in diesem Bereich gibt es jetzt 9 ID Beauftragte in unserer 
Landesgruppe ohne Zuteilung von Stellvertretern und Ortsgruppen. Das heißt, jeder 
Züchter darf sich seinen ID Beauftragten frei auswählen. 
Die Anzahl ist sicher ausreichend, um dem veränderten Zuchtverhalten in unserer 
Landesgruppe gerecht zu werden. 
Die vollständige Liste mit Namen und Anschrift finden Sie auf der Landesgruppen 
Homepage. 
 
Zum Abschluss nochmals meinen Herzlichen Dank an alle Mitglieder und Amtsträger 
in der Landesgruppe für ihren Einsatz zum Wohle unserer Landesgruppe. 
 
Franz Peter Knaul 
LG-Zuchtwart 

 

Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
Sehr geehrte Mitglieder der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
mit dem Beginn des neuen Jahres 2019 trat auch die neue Prüfungsordnung in Kraft, 
welche nach meinen Beobachtungen keinerlei größere Schwierigkeiten in der 
Umsetzung hervorbrachte. Die Mitglieder unserer Landesgruppe haben sogar eine 
Erhöhung der Prüfungszahlen erreicht. Weiterhin waren auch im Jahr 2019 mehr 
Ortsgruppen im Prüfungsgeschehen aktiv. Insgesamt konnten wir auf 
Ortsgruppenebene und auf Landesveranstaltungen eine leichte Tendenz nach oben 
zu erkennen, was mich natürlich sehr freut. 
 
Jahresberichte der OG Ausbildungswarte 
Dieses Jahr haben mir 38 Ortsgruppen ihre Berichte zugeschickt. 
Ich danke, wie immer, allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre Mitarbeit, möchte 
aber auch die Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt haben, darum bitten, 
diese zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das 
Ausbildungsgeschehen in unserer Landesgruppe möglich ist. 
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Den übersandten Berichten konnte ich im Allgemeinen eine positive Stimmung 
innerhalb des Übungsbetriebes entnehmen. 
Als Beispiel möchte ich den Bericht der OG Angermünde aufgreifen, in dem u.a. 
seitens der Mitglieder seit Jahren eine sehr gute Stimmung beschrieben wird und aus 
ihren Reihen Mitglieder auf ihren Prüfungen in großer Zahl teilnehmen. 
Das Problem des sog. Ortsgruppenhelfers ist in einigen Vereinen leider immer noch 
zu erkennen. 
  
Leistungsrichter der Landesgruppe 
Unsere Landesgruppe verfügte im Jahr 2019 über 8 Leistungsrichter. 
Auf Grund der 70iger Jahre – Regelung ist leider das letzte Jahr für Herrn Günther 
Diegel angebrochen. Aus diesem Grunde war es seitens der Landesgruppe 
selbstverständlich, dass sich Günther Diegel die Einsätze im Jahr 2019 auf 
Landesebene selbst aussuchen sollte. 
Den amtierenden Leistungsrichtern danke ich für ihr Engagement innerhalb unserer 
Landesgruppe. 
 
Lehrhelfer der Landesgruppe 
 
Im Jahr 2019 bestand unser Lehrhelferteam aus 4 Lehrhelfern: 
Thomas Brandt 
Henrik Hermann 
Mirko Kadach 
Robert Petersdorff 
Ronald Huemke 
Felix Wuttke 
Michael Fender 
Ihr Einsatz auf Körungen und Landesveranstaltungen war im Berichtsjahr 
einwandfrei und ohne Beanstandungen. Vielen Dank für die geleistete sehr gute 
Arbeit. 
Als Anwärter zum LG Helfer fungierte Herr Kries (OG Hennigsdorf) 
 
Landesgruppenfährtenteam 
Als Fährtenbeauftragte waren im Jahr 2019 die Herren Klaus Lehmann (Werder) und 
Klaus Lehmann (Berlin) benannt. Als Fährtenleger fungierten Frau Voigt, Herr 
Schinköth und Herr Münch. 
 
Ich bedanke mich vielmals für die geleistete Arbeit und die Bereitschaft, diese 
verantwortungsvolle und zeitintensive Aufgabe zu übernehmen. 
 
Prüfungsstatistik 
Im Jahr 2019 wurden 100 Prüfungen geschützt und 89 davon tatsächlich 
durchgeführt.   
Im Vorjahr wurden 95 Prüfungen geschützt und 86 davon durchgeführt. 
Die vorgeführten Prüfungen gliedern sich wie folgt: 
IGP 1: 105 Hunde (2018: 86) mit einem Punktedurchschnitt von 217,6 Pkt. (2018: 
218,1), Ausfallquote: 35,2 % (2018: 30,2 %) 
IGP 2: 51 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 213,3 Pkt., Ausfallquote: 27,5 %  
(2018: 44 Hunde, 243,1 Pkt., Ausfallq. 13,6 %) 
IGP 3: 86 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 221,0 Pkt. bei einer Ausfallquote 
von 26,7 % (2018: 86 Hunde, 230,3 Pkt., Ausfallq: 22,1 %) 
Insgesamt wurden 2019 – 242 IGP 1 – 3 Prüfungen abgelegt 
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(2018: 216 IPO) 
IFH 1: 15 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 66,3 Pkt und einer Ausfallquote 
von 28,6% (2018: 7 Hunde, 74,6 Pkt., Ausfallq. 28,6 %) 
IFH 2: 48 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 75,4 Pkt. und einer Ausfallquote 
von 22,9 % (2018: 50 Hunde, 70,2 Pkt., Ausfallq: 32 %) 
BH Prüfungen: 199 Hunde (2018: 175 Hunde) 
Die BGH 1-3 wurde im Berichtsjahr 43  (2018: 40) mal  in unserer LG durchgeführt 
und zu 93 % bestanden. Bundesweit wurde sie 1161  (2018: 1049) mal vollzogen. 
 
Weitere Zahlen für 2019: 
FPR 1-3: 33 Hunde  (2018: 26 H.) 
UPR 1-3: 12 Hunde   (2018: 6 H.) 
SPR 1-3:  5 Hunde (2018: 11 H. ) 
StPr 1-3:  15 Hunde  (2018:13 H.) 
 
Veranstaltungsrückblick 
Landesgruppen-FCI 2019 
Diese Veranstaltung wurde durch die OG Spandau-Zeestow übernommen und 
organisiert. Als Leistungsrichter waren eingesetzt: Herr Horst Bamberg und Frau 
Steinborn-Bartsch. Schutzdiensthelfer waren Herr Felix Wuttke und Herr Michael 
Fender.  Es wurden 9 Hunde vorgeführt. 5 Teams konnten erfolgreich abschließen. 
Wir konnten nach dem Wettkampf folgende Mannschaft  zur  Bundes FCI melden: 
Frau  Katharina Wuttke mit Hilde v. Spektefeld 
Herrn Dirk Schimank mit Granit v. Spektefeld 
Herrn Carsten Rütz mit Champ von Lupus Alpha 
 
Bundes-FCI 
Frau Wuttke startete auf dieser Veranstaltung aus privaten Gründen nicht. Unsere 
verblieben beiden Starter waren Herr Dirk Schimank mit seinem Granit 94/92/94Pkt, 
Platz 10, und Herr Carsten Rütz mit seinem Champ, welcher mit 97/86/61 das 
Prüfungsziel leider nicht erreichen konnte. Auf Grund der sehr guten Platzierung und 
unserer LG-Regelung hat sich Dirk Schimank damit direkt zur BSP qualifiziert. 
 
LG Sichtungsprüfung 
Diese Veranstaltung wurde am 03.08.19 in der OG Berlin-Britz durchgeführt. Als 
Leistungsrichter war Herr Horst Bamberg eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren Herr 
Brandt und Herr Huemke. Bei dieser LG Prüfung waren 7 Teilnehmer angemeldet. 
5 Teams haben das Prüfungsziel erreichen und sich je nach Ausgangslage für die 
LGA qualifizieren können. 
 
LGA in Werneuchen 
Unsere größte LG Veranstaltung wurde wiederholt durch die OG Werneuchen 
durchgeführt. Die Prüfung hatte 10 Teilnehmer. Als Leistungsrichter waren Herr 
Klaus Bartnik (LG19) und Herr Günther Diegel eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren 
Herr Robert Petersdorff und Herr Ronald Huemke. Auf dieser Veranstaltung konnten 
5 Teams das Prüfungsziel erreichen. Nach einem sehr schönen und spannenden 
Wettkampf konnten wir 4 Teilnehmer als Mannschaft zur BSP benennen. 
Frau Christina Gansen-Voigt mit Diego v. Alten Bernauer Heerweg 
Frau Monika Hinz mit Magli Z Kurimskeho 
Frau Saskia Schmöker mit Izzy v. Spetktefled 
Dirk Schimank mit Granit vom Spektefeld 
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Bundessiegerprüfung in Halle 
Dort erreichten unsere Teilnehmer folgende Einzelplatzierungen: 
Frau Christina Gansen-Voigt mit Diego vom Alten Bernauer H. Pl. 8 mit 95/91/92 Pkt. 
Frau Saskia Schmöker mit Izzy vom Spektefeld Pl. 44 mit 91/91/87 
Herr Dirk Schimank mit Granit v. Spektefeld Platz 50 mit 91/86/90 
Monika Hinz mit Magli Z Kurimskeho Platz 93 mit 83/88/73 
 
LG-FH und Bundes-FH 
Diese LG Veranstaltung richtete die OG Pasewalk aus, an der sich 8 Teilnehmer in 
der Prüfungsstufe IFH2 dem Wettbewerb stellten. 
Es war eine anspruchsvolle Veranstaltung. Als Leistungsrichter fungierte Frau 
Yvonne Steinborn-Bartsch. 
Auf dieser Veranstaltung konnte sich Herr Lutz Schneider mit seinem Quincy vom 
Weissbach mit 94 Pkt für die Bundes-FH qualifizieren. 
Auf der Bundes-FH erreichte Lutz Schneider mit seinem Quincy vom Weissbach  mit 
86 Pkt und 82 Pkt den 26 Platz (32 Starter) 
 
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2020 
Unsere letzte Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2019 aber schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2020 fand in der OG   Angermünde statt. Als 
Leistungsrichter war Herr Carsten Karradt tätig. Schutzdiensthelfer waren Herr Kries 
und Herr Huemke. 
Es waren 8 Teilnehmer am Start. 6 Teilnehmer erreichten das Prüfungsziel und 
konnten sich je nach Ausgangslage zur LGA 2020 qualifizieren. 
Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger. 
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2020 
LG-FCI am 25/26.04.2020 in der OG Hennigsdorf 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Steinborn-Bartsch                                                                                                                                                                          
     B&C:  Herr Carsten Karradt 
eingesetzte Helfer:                 Teil 1: Herr Kries 
                                                Teil 2: Herr Felix Wuttke 
LG Sichtung am 01./02.08.20 in der OG Spandau-Zeestow 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Horst Bamberg 
eingesetzte Helfer:       Teil 1: Herr  Michael Fender 
                                    Teil 2: Herr Henrik Herrmann 
LGA am 29./30.08.2020 wahrscheinlich in der OG Birkenwerder/Linum 
eingesetzte Leistungsrichter:  A: Frau Steinborn-Bartsch 
                                          B&C :   Herr Flügge LG01 
eingesetzte Helfer:    Teil 1: Robert Petersdorff 
                               Teil2: Herr Ronald Huemke 
LG-FH in der OG Spandau-Zeestow am 10./11.10.2020 
eingesetzter Leistungsrichter:  Carsten Karradt, Frau Steinborn-Bartsch 
LG Sichtungsprüfung in der OG Dabendorf am 14./15.11.2020 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Bamberg 
eingesetzte Helfer:     Teil 1: Felix Wuttke 
                                     Teil 2: Ronald Huemke 
       
Schlusswort 
Zum Abschluss meines Jahresberichtes möchte ich mich bei allen Mitgliedern der 
Landesgruppe für ihre Mitarbeit im Verein herzlich bedanken und hoffe, wie genau in 
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den letzten Jahren, dass wir im Sinne eines Zuchtvereins weiterhin -oder sogar 
besser- gemeinsam handeln. Ich bedanke mich auch für die Zusammenarbeit im 
Landesgruppenvorstand und wünsche allen Gesundheit und viel Erfolg im Jahr 2020. 
 
 
Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
 
 

Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Liebe Delegierte, Mitglieder und Jugendliche! 
 
Allgemeines 
 
Das Beste was in diesem Jahr auf der Bundesversammlung für die Jugend, den 
Ortsgruppen und den Familien beschlossen wurde, ist das Wort „beitragsfrei“. Denn 
bis zum vollendeten 16. Lebensjahr zahlen Jugendliche bei uns im Verein ab dem 
01.01.2020 keinen Beitrag mehr. Gern wiederhole ich auch nochmal an dieser Stelle 
die Worte aus den Online News von Dezember. „Jugendarbeit im SV bedeutet Spaß, 
Gemeinschaft, Kompetenzvermittlung, aber auch sicherlich Existenzsicherung 
unseres Vereins!“ Eine gute und nachhaltige Jugendarbeit in den Ortsgruppen bringt 
das sogenannte „Leben in die Bude“. 
 
Statistik 
 
Zum 01.01.2020 hat der SV 2146 jugendliche Mitglieder. Und das ist zum ersten Mal 
seit 2011 wieder ein Anstieg der Mitgliederzahl. Erfreulich ist auch, dass wieder mehr 
Eintritte als Austritte zu verzeichnen sind. 
In unserer Landesgruppe haben wir zum 01.01.2020 mit 63 Jugendlichen wieder den 
Stand von 2017 erreicht. In 2019 stehen 21 Eintritte nur 4 Austritte gegenüber, was 
nach Landesgruppen mit 16,7 % das größte Wachstum im gesamten Bundesgebiet 
ist.  
Von unseren 60 Ortsgruppen haben nur 16 Ortsgruppen Jugendliche, was sicher 
zum Teil auch daran liegt, dass nur 24 Ortsgruppen einen gewählten Jugendwart 
haben. Leider sind 31 Jugendliche noch nicht in einer OG organisiert.  
 
Saison 2019 
 
10 Jugendliche habe im letzten Jahr an mindestens einer IPG Prüfung 
teilgenommen, von den Prüfungsstufen BH, AD bis hin zur IFH2. 
Etwas bedenklich ist, dass nur 7 Jugendliche sich an Zuchtschauen beteiligt haben, 
da das doch der einfachste Einstieg in den aktiven Hundesport ist. Vollständige 
Agility-Zahlen gibt es leider immer noch nicht. Denn demnach haben nur 2 
Jugendliche in der Agility geführt. Was schon die 4 Teilnehmer mit 6 Hunden bei der 
LG-JJM 2019 widerlegen. 
 
DJJM  
 
In 2019 Jahr war Celina Krause als Alleinunterhalterin unserer LG in Phillipsthal 
unterwegs. Im Agility startete sie zum einen mit Daphne „Thora“ vom Falkenseer 
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Stern in der A1 und mit Etoile von der Lobdeburg in der A2. Mit beiden Hunden 
belegte sie jeweils den 4. Platz. Bei der dort durchgeführten Zuchtschau hat sie 4 
Hunde geführt. 
 
LG-Jugendzeltlager 
 
In diesem Jahr waren 13 Jugendliche mit ihren Hunden im Zeltlager. Wir waren mal 
wieder in Rehagen. Unspektakulär war´s dieses Jahr, denn außer faul im Wasser zu 
liegen und die Hunde zu kühlen, war in diesem Sommer nicht viel zu machen.  
 
LGJJM 
 
Am 19. / 20.10.2019 war in der OG Berlin-Reinickendorf, zum 3. Mal die LG-JJM und 
LG- Zuchtschau für jugendliche Hundeführer. 
An dieser Stelle erneut ein herzliches Dankeschön der gesamten Ortgruppe für die 
gelungene Arbeit. Vor allem aber auch an Saskia Bartsch und Lea Kosakow, die 
diese Veranstaltung „federführend“ vorbereitet und für den reibungslosen Ablauf 
gesorgt haben. Leider hatte sich zur LG-JJM kein Jugendlicher in IGP-Bereich 
angemeldet, somit haben wir diesen Teil der Veranstaltung abgesagt. Erfreulich war 
dagegen die Meldezahl der Teilnehmer im Agility und bei der Zuchtschau. 6 
geführten Hunden im Agility auf unserer LG-JJM wären sicher zu einem schönen 
Samstag geworden, wenn dann auch der eine oder andere Zuschauer unserer 
Landesgruppe den Weg in die Ortsgruppe gefunden hätte. Denn für die Jugendlichen 
war es somit schon eine traurige Veranstaltung.  Etwas mehr Zuspruch gab es dann 
zum Glück für die 44 gemeldeten Hunde auf der Zuchtschau für jugendliche 
Hundeführer.  
Die Ergebnisse im Einzelnen wurden bereits in den Online News veröffentlicht. 
 
TOP TEN: 
 
In diesem Jahr haben wieder zwei Jugendliche an den TOP Ten Wettbewerben 
teilgenommen. 
Celina Krause 
4. Platz im Agility-Bereich sowie17. Platz im Schau-Bereich. 
Lea Sophie Bendhacke 43. Platz im Bereich-IPO-Prüfung sowie 22. Platz im Schau-
Bereich. 
Dazu meinen allerherzlichsten Glückwunsch an die beiden. 
 
Fazit: 
 
Wir haben in unserer Landesgruppe immer noch eine Menge Spaß mit der 
Jugendgruppe, und feiern weiterhin punktuelle Erfolge. 
 
Ich danke Ihnen für ihre Aufmerksamkeit und meinen Vorstandskollegen für die gute 
Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. 
 
Ich wünsche Euch allen ein sportlich faires & erfolgreiches 2020!!! 
 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
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Bericht der LG-Sportbeauftragten 
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Bericht der LG-Spezialhundbeauftragten 

 
 
Das Jahr 2019 war für den Bereich der Spezialhundausbildung zum einen geprägt 
von der Umsetzung der neuen IPO-R mit ihren in Teilbereichen gestiegenen 
Anforderungen, sowie der Vorbereitung zur Einführung des neuen Bereiches 
„Spürhundesport“ im SV. 
Die Landesgruppe Berlin-Brandenburg zählt weiterhin zu den im 
Rettungshundewesen aktivsten Landesgruppen, auch wenn wir in 2019 einen 
Rückgang im Prüfungsgeschehen zu verzeichnen haben. 
 
Prüfungsgeschehen  
 
Der Rückgang im Prüfungsgeschehen für die Rettungshundeprüfungen in unserer 
Landesgruppe ist mit nur noch 46 abgelegten AKZ gegenüber 65 im Vorjahr  
deutlich. Diese Entwicklung ist leider getrieben von dem starken Rückgang in der 
bisher aktivsten Ortsgruppe in diesem Bereich, allein dort wurden 24 Hunde weniger 
vorgeführt als noch in 2018. 
 
Auch bundesweit ist der Trend weiterhin rückläufig, allerding mit -8,3% auf 
Vorjahresrate. 
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Die Einführung der RN-Prüfungsstufe, also die Möglichkeit lediglich die Nasenarbeit 
als sportliche Prüfung (ähnlich der FPR) durchzuführen hat bundesweit einen noch 
stärkeren Rückgang abgemildert. 
Sehr erfreulich ist, dass die Einführung der neuen PO mit ihrem teilweise deutlich 
gesteigerten Schwierigkeitsgrad KEINE negative Auswirkung auf die erreichten 
Wertnoten hatte, sowie in unserer LG bei den RH Prüfungen sogar eine leichte 
Steigerung erreicht werden konnte. 
 
Geschehen in den Ortsgruppen und Seminare der LG 
 
Erfreulich stabil sind, bis auf die genannte Ausnahme, die Aktivitäten in den 
Ortsgruppen, die Rettungshundearbeit anbieten. So etabliert sich diese Sportart in 
den Vereinen, wird allerdings immer getrieben von den aktiven Sportlern, denen ein 
großer Dank für ihre ehrenamtliche Arbeit und ihr Engagement gebührt. 
So wurden innerhalb kürzester Zeit die für die neue PO erforderlichen Geräte gebaut 
und es konnte schon zu Beginn 2019 entsprechende Trainings abgehalten werden. 
Die Durchführung einer Rettungshundeprüfung, wenn sogar auch mit den 
unterschiedlichen Sparten Fährte, Fläche, Trümmer erfordert immer eine große 
Anzahl an freiwilligen Helfern und somit ist diese Sportart in besonderem Maße vom 
Teamgeist und Kameradschaft abhängig. 
Es entspricht auch weiterhin meiner festen Überzeugung, dass man im RH-Bereich 
langfristig nur gemeinsam nicht nur ortsgruppenübergreifend, sondern auch 
verbandsübergreifend agieren kann, um die hohen Anforderungen an ein 
Prüfungsumfeld (Flächengelände, Trümmergelände, Hilfspersonal, etc.) erfüllen zu 
können.  
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In unserer Landesgruppe wird seit gut 20 Jahren die Öffentlichkeitsarbeit von einer 
motivierten und eingespielten Gruppe durchgeführt. In den letzten Jahren bildet die 
Vorstellung der sportlichen Rettungshundearbeit einen festen Bestandteil in den 
Vorführungen zur Grünen Woche Berlin, dem Hundetag im Tierpark oder erstmalig in 
2019 beim Familienfest in Rathenow. Wir haben uns sehr über die Einladung von 
Herrn Scholze aus der Ortsgruppe Göttlin zu dieser sehr liebevoll organsierten 
Veranstaltung gefreut. 
 

 
 
Auch in 2019 wurden 4 Seminare mit unterschiedlichen Schwerpunkten den 
Sportlern der Landesgruppe angeboten. Besonders positiv zu erwähnen ist, dass die 
angebotenen Seminare vermehrt auch von Teilnehmern anderer Landesgruppen 
besucht werden. 
 
Die Seminare in den Bereichen Flächensuche, Fährte, sowie Unterordnung waren 
unterschiedlich gut besucht. Der für November 2019 geplante und auf Grund von 
Terminkonflikten des vorgesehenen Referenten nun auf Februar 2020 verschobene 
Workshop zum Thema „Spürhundausbildung im SV“ zieht viel interessiertes 
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Publikum an. Die ersten Rückmeldungen aus dem Bundesgebiet, wo bereits 
Seminare mit sehr hohen Anmeldezahlen durchgeführt wurden, sind durchweg 
positiv und es bleibt abzuwarten, ob die bisher sehr positive Resonanz zu dem 
Thema sich in Berlin und Brandenburg weiter fortführt.  
 
 

 
 
Veranstaltungsberichte 
 
9. LG Meisterschaft RH 
 
Erstmalig wurde die Landesgruppen-Rettungshundmeisterschaft vom 9.-10.3.2019 
durch die OG Frohnau im HSV Cottbus-Nord ausgetragen. 
Mit diesmal 16 Teilnehmern stellte sich eine Rekordmeldezahl dem Richterurteil von 
Roswitha Dannenberg und Horst Bamberg.  
 
Auf Grund der hohen Teilnehmerzahl musste kurzfristig das Richterteam erweitert 
werden. Ich freue mich sehr, dass Horst Bamberg meiner kurzfristigen Einladung 
nachkommen konnte. 
 
Die Rahmenbedingungen in Cottbus waren für unsere Sportart hervorragend. Der 
großzügige Übungsplatz mit seinen sehr professionellen Geräten für die neue PO, 
das abwechslungsreiche Flächengelände direkt am Übungsplatz, sowie die Nutzung 
eines sehr anspruchsvollen Trümmergeländes auf einem Recyclinghof boten ein 

perfektes Umfeld für die 
Teilnehmer. 
  
Die liebevolle und 
detaillierte Vorbereitung 
durch Silke Thiel und ihr 
Team vor Ort machten 
diese Veranstaltung zu 
einem tollen Wochenende 
im Zeichen des 
Rettunghundesportes.  Es 
konnten folgende Sieger 
in spannenden 
Wettkämpfen ermittelt 
werden: 

 
RH 1 Fährte - Silke Thiel mit Berti Vojris 
RH 1 Fläche - Silke Thiel mit Pauletta vom Ködener Riß 
RH 1 Trümmer - Gabriele Kottsieper mit Zille vom Olwenhof 
RH 2 Fläche A - Mirelle Vogt mit Katze von der Donnerbrücke 
RH 2 Fläche B - Sonja Schlamp mit Nelly 
RH 2 Trümmer B - Gabriele Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof 
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Dem amtierenden 
Leistungsrichterteam ist 
es gelungen, so wie in 
den vergangenen Jahren 
bereits, dem heterogenen 
Leistungsfeld gerecht zu 
werden und so für alle 
Teilnehmer einen 
positiven Wettkampf 
möglich zu machen. 
Die Besonderheit in 
Bereich des 
Rettungshundesportes ist 
nicht nur die Varianz in 
den Disziplinen Fährte, 

Fläche, Trümmer, sondern in unserer Landesgruppe 
immer wieder auch Neulinge im Wettkampf zu haben, die 
ihre erste Prüfung laufen. Diesen Spagat zu schaffen, 
Anfänger ebenso fair zu beurteilen wie den WM- und DM-
Teilnehmer ist eine hohe Kunst und ich bedanke mich 
stellvertretend für alle Teilnehmer bei Frau Dannenberg 
und Herrn Bamberg für ihre souveräne und umsichtige 
Richtweise. 
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4. BSP-RH 
 
Vom 4.-7. Juli 2019 fand erstmalig in Böblingen (Landesgruppe Württemberg) die 
nunmehr 4. BSP-RH im SV statt.  
Nachdem im letzten Jahr erstmalig ein dreiköpfiges Team für unsere Landesgruppe 
an den Start ging, wurden wir in 2019 von Frank Rosenblatt mit seiner Rainbow von 
der Gewürzwiese, sowie von Bernd Eckardt mit seiner Beath General von Ziethen 
auf dieser Bundesveranstaltung vertreten. Die beiden Teilnehmer unserer LG 
schrammten in der Einzelwertung nur sehr knapp am Treppchen vorbei, so konnte 
Frank Rosenblatt mit Rainbow von der Gewürzwiese einen tollen 4 in Fläche B 
erreichen, sowie Bernd Eckardt mit Beath General von Ziethen einen 5. Platz in 
Trümmer B. 
 
Das Team konnte durch diese zwei positiven Ergebnisse den 3. Platz im 
Mannschaftswettbewerb erringen. 
HERZLICHEN GLÜCKWUNSCH! 
Eine weitere Premiere gab es für Yvonne Steinborn-Bartsch, die als Richterin in der 
Fläche vor Ort war. 
 
Allen Teilnehmern der RH-Prüfungen, sei es in den Ortsgruppen oder 
überregional, des letzten Jahres einen herzlichen Glückwunsch zu den 
schönen Ergebnissen! 
 
Informationen bzgl. Spürhundausbildung im SV 
 
Der Start der Testphase für diesen neuen Bereich war in 2019 geprägt durch die 
Vorstellung der groben Inhalte, sowie die Erarbeitung der PO, die ab 2020 Gültigkeit 
hat. Der wirkliche Start des Ausbildungsgeschehen sowie die dazu gehörige 
Richterausbildung wird für 2020 in unserer LG erwartet. 
Ein Ziel der Ausbildung in diesem Bereich durch den SV war es auch, die 
Zusammenarbeit mit den diensthundehaltenden Behörden wieder zu beleben. Die ist 
in unserer Landesgruppe sehr gut gestartet, so wurde die entsprechende 
Richterschulung und auch die Praxiseinheiten von Diensthundelehrwarten 
durchgeführt. 
Wie auch im Rettungshundebereich, so zeichnet sich auch im Bereich der 
Spürhundausbildung eine fruchtbare Zusammenarbeit mit Einsatzhundeführern ab. 
Ganz besonders erwähnt werden müssen die Hundeführer und Lehrwarte, die schon 
heute die Grundlagenausbildung in unserer Landesgruppe schulen, und damit 
unsere SV-Mitglieder von ihrer Kompetenz und Erfahrung profitieren können. 
Nachweislich durch die sich fortsetzende Teilnahme von erfahrenen 

Rettungshundeführern aus dem Einsatzbereich sowohl an unseren Seminaren, als 

auch an den Prüfungen in unseren Ortsgruppen ist der notwendige 

Erfahrungsaustausch sichergestellt. Wie in den vergangenen Jahren ist die 

verbandsübergreifende Zusammenarbeit insbesondere für unsere vergleichsweise 

kleine Gruppe an aktiven Sportlern wichtig und belebt das Trainings- und 

Prüfungsgeschehen auf allen Ebenen. 

Ausblick 2020 
Einen neuen Schwerpunkt im Angebot im Bereich Spezialhundausbildung werden 
Schulungen zum Thema Spürhundausbildung und die dazugehörige PO bilden. Das 
Jahr 2020 ist im Bereich Spezialhunde bereits sehr aktiv gestartet, der im Rahmen 
der Fachwartetagung Spezialhundausbildung gebotene Vortrag von Andraes Quint 
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zum Thema Spürhundausbildung, sowie der dazu gehörige Praxisworkshop haben 
sehr großen Anklang bei unseren Hundesportlern gefunden. 
Zu Beginn des Jahres wurden in unserer Landesgruppe Richter durch Andreas Quint 
geschult und stehen nach Bestätigung durch die HG und den Bundesvorstand zur 
Abnahme der neuen Prüfungsart zur Verfügung. 
Aus dem Richterkollegium unserer LG haben folgende Richter die Schulung und 
zugehörige Angleichübung erhalten: 

• Klaus Lehmann 

• Yvonne Steinborn-Bartsch 

• Uwe Stolpe 

• Andreas Quint 
Weitere Workshops zum Thema Spürhundeausbildung sind für das laufende Jahr 
geplant, Termine werden nach Verfügbarkeit der Referenten geplant und auf der 
Landesgruppen-Homepage veröffentlicht. 
Für die interessierten Rettungshundesportler gibt es auch in 2020 die Möglichkeit, im 
Rahmen der angebotenen Landesgruppenseminare sich auszutauschen, 
weiterzubilden und gemeinsam zu trainieren. 
Die Spürhundausbildung sowie die Rettungshundeausbildung sind ein attraktives 
Betätigungsfeld für unsere Mitglieder und haben in der Außenwirkung eine sehr 
positive Ausstrahlung und können neues Leben in unsere Ortsgruppen holen. Beide 
Sportarten vereint eine grundsätzliche Verbundenheit zu dem ursprünglichen 
Verwendungszweck unserer Gebrauchshunderasse Deutscher Schäferhund und es 
bleibt zu wünschen, dass weitere Ortsgruppen und Sportler sich dieser neuen aber 
ursprünglichen Hundeausbildung verschreiben. 
Sollte bei den Aktiven oder Amtsträgern in den Ortgruppen das Interesse bestehen, 
bitte ich um Kontaktaufnahme, es besteht immer die Möglichkeit kurzfristig 
zusammen zu kommen und eine Einführung in die Ausbildung in den Bereichen zu 
ermöglichen. 
Auch im Rahmen der Landesgruppenseminare können Neugierige sich informieren 
und einen ersten Eindruck bekommen: 

 
Auch im ersten Jahr meiner zweiten Amtszeit als Beauftragte für 
Spezialhundausbildung möchte ich mich ganz besonders bei ALLEN Hundesportlern 
bedanken, dass sie durch ihre gemeinschaftliche Arbeit in den Ortsgruppen es 
weiterhin ermöglichen, Hunde bis zur Prüfungsreife auszubilden. Diese Sportler, sei 
es aus dem IGP-, FH-, RH- oder Sport-Bereich sind die Basis des Vereins und es ist 
eine besondere Verpflichtung, durch meine ehrenamtliche Tätigkeit hier zu 
unterstützen und auch zu gestalten. 
Ein besonderer Dank geht in diesem Zusammenhang an mein persönliches Umfeld, 
das durch seine Unterstützung mir ermöglicht, meine ehrenamtliche Tätigkeit in 
diesem Umfang durchzuführen, sowie alle Ortsgruppen, die ihre Ressourcen für 
Tagungen, Seminare oder Prüfungen zur Verfügung stellen. 
Die Vorbereitung und Durchführung der Seminare und Workshops erfordert bei aller 
Routine einen nicht unerheblichen Zeitaufwand, der zum einen nur umsetzbar ist, 
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wenn man ein unterstützendes Umfeld hat, und zum anderen motiviert es immer 
wieder, den Fortschritt in der Ausbildung der Hunde und Hundeführerteams zu 
sehen. Ich hoffe, dass die Basis im Bereich Spezialhundausbildung sich in unserer 
Landesgruppe weiter festigt und auf noch breitere Beine stellt. Insofern wäre es sehr 
wünschenswert, wenn weitere Ortsgruppen hier ihre ersten Schritte wagen würden, 
das erfahrene Seminarteam unterstützt hier gerne.  
Die Weiterleitung von Informationen im Bereich Spezialhundausbildung erfolgt auch 
in 2020 über die Mailingliste. Dort werden E-Mails zu Themen aus dem Resort 
weitergeleitet und kommen bei allen Interessierten auch zeitnah an. Wer in diese 
Liste aufgenommen werden möchte, meldet sich bitte bei mir. 
 
Bezogen auf die Arbeit im Landesgruppenvorstand wünsche ich mir noch immer 
mehr Ergebnisse, die die Basisarbeit in den Ortsgruppen unterstützt. 
Eine Erweiterung des Richterkollegiums im Bereich RH und Wesensbeurteilung 
wurde lediglich durch Zuzug von Richtern aus anderen Landesgruppen erreicht. Die 
personelle Veränderung im Landesgruppenvorstand ist aus meiner Sicht nicht nur 
das Ergebnis von persönlichen Entscheidungen, sondern vielmehr das Resultat aus 
einer ebensolchen Unzufriedenheit über die Ziele unserer ehrenamtlichen Tätigkeit. 
Das persönliche Geltungsbedürfnis und Profilierungssucht, verbunden mit der 
Möglichkeit die eigene Position auszunutzen, um Mitglieder von sich abhängig zu 
machen, ist beschämend und schadet nachhaltig der Zusammenarbeit. 
Das ist traurig für die, denen es um den Deutschen Schäferhund und seinen Verein 
geht und nicht um ihren persönlichen Vorteil. Das ist schade für diejenigen, die ihre 
Freizeit für ein Ehrenamt opfern, weil ihnen der Deutsche Schäferhund und sein 
Verein am Herzen liegen, die ebenso wie viele unter uns angetrieben sind von einem 
Idealismus für eine Gemeinschaft einzustehen und sich einzubringen, die es so gar 
nicht mehr gibt. 
So bleibt mir nur zu wünschen, dass SIE beim täglichen Umgang mit Ihrem Hund 
und den wöchentlichen Übungseinheiten in Ihrem Verein, doch noch die 
Gemeinschaft vorfinden und gestalten, die wir ALLE kennen und uns so sehr 
wünschen, um gemeinsam Freude zu haben. Und… dabei ist es nebensächlich für 
welches Betätigungsfeld man sich entscheidet: Zucht, Leistung, Sport, bei aller 
Vielfältigkeit des Deutschen Schäferhund, genauso anpassungsfähig und offen 
sollten wir auch als die Mitglieder des SV sein. 
In diesem Sinne wünsche ich für 2020 allen Hundesportlern Gesundheit für Mensch 
und Tier, sowie immer viel Spaß und die erwünschten Erfolge beim gemeinsamen 
Training. 
 
Gabriele Kottsieper 
Beauftragte für Spezialhundausbildung 
 

Bericht der LG-Kassenwartin 

 
Liebe Sportsfreunde, liebe Vorstandskollegen, 
ich begrüße Sie recht herzlich zur heutigen Delegiertentagung. 
Ich bedanke mich für die konstruktive Arbeit im Vorstand und bei allen, die mich in 
meiner Arbeit als Kassenwartin unterstützt haben.  Ebenso danke ich allen, die ihren 
Zahlungsverpflichtungen pünktlich nachgekommen sind und die ihre 
Spesenabrechnungen zeitnah eingereicht haben. Sie haben mir damit meine Arbeit 
sehr erleichtert.  Im Namen der LG danke ich allen, die auf ihnen zustehende 
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Zahlungen verzichtet haben. Nun möchte ich Ihnen einen Überblick über die 
finanzielle Situation unserer Landesgruppe geben. Die Zahlen liegen Ihnen vor. 
Das Jahr 2019 haben wir mit einem Verlust von 5.837,36€ abgeschlossen. 
Die Einnahmen sind um ca. 2000,-€ gesunken. Die Ursache liegt überwiegend in der 
unterschiedlichen Anzahl von durchgeführten Seminaren und der wechselnden 
Teilnehmerzahl. Wegen der sinkenden Mitgliederzahlen in unserer LG vermindern 
sich auch die OG-Umlagen und die vom Hauptverein gezahlte Pauschale. 
Der Punkt „Anschaffungen" beinhaltet 3 komplette Erstausstattungen für die 3 neuen 
Lehrhelfer im Wert von ca. 1500,-€. Die Kleidung für die Teilnehmer und 
Mannschaftsführer der Hauptvereinsveranstaltungen im Wert von ca. 1900,-€ musste 
die LG tragen, da es keine Sponsoren gab. 
Die Ausgaben für Veranstaltungen hängen von den eingesetzten Richtern, Helfern, 
der Teilnehmerzahl und den Orten der Hauptvereinsveranstaltungen ab. 
Die Tagungen und Sitzungen der einzelnen Bereiche und der Verwaltung 
verursachten in 2019 ca. 700,-€ weniger Kosten. 
Die Ausgaben für Spenden und Ehrungen waren um ca. 500,-€ höher als im 
vergangenen Jahr, da auf der letzten Delegiertentagung mehr Ehrungen als sonst 
vorgenommen wurden. 
Unsere Internetseite machte Ende 2018 Probleme. Die Behebung des Fehlers 
schlug mit ca. 1100,-€ zu Buche. 
Erfreulicherweise hat sich die Zahlungsmoral verbessert. Trotzdem ist es immer 
wieder nötig, einzelne Beträge anzumahnen, manchmal auch mehrmals.  Bitte 
denken Sie daran, dass wir alle ehrenamtlich tätig sind und dafür unsere Freizeit 
opfern. Um Ihnen die Zahlung der Rechnungen zu erleichtern, können Sie mir eine 
Einzugsermächtigung erteilen. Die Formulare habe ich hier. Bitte vergessen Sie 
nicht, mir rechtzeitig Kontoänderungen mitzuteilen. 
Fine weitere Bitte habe ich an alle Ortsgruppen: Denken Sie daran, Telefonnummern 
und E-mail-Adressen auf der LG-Homepage zu aktualisieren. 
 
Brunhild Weiß 
LG-Kassenwartin 
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Projekt 365 
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Züchtertafel 

 
Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Funk: 0177/5131370, 
Email: steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 
 

Zwinger: „vom Frankengold” 
Frank Goldlust, Landsberger Str. 213, 12623 Berlin, Tel./Fax: 030 /566 90 17 
 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 
 

Zwinger: „Zuchtgemeinschaft Lübars” 
Jens Weigelt und Heide Gansen, Straße 494 Haus 53, 13469 Berlin, Tel.: 030/40508990, Fax 
030/40508999, Mobil:0172/4024055, www.sv-zuchtstaette-luebars.de 
 

Zwinger: „von der Moritzburg” 
Heinz Richter, Hauptstraße 46, 14806 Mörz, Tel.: 03 38 43/403 94 
 

Zwinger: „von den Nieplitzwiesen“ 
Steffen Niedack, Neue Marktstr. 13, 14929 Treuenbrietzen, Tel. 033748/10151, Mobil: 0172/9445776, 
Email: joker0138@aol.com  
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 
 

Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Funk: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 
 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 
 

Zwinger: „vom schwarzen Waran” 
Sabine Gummelt, Weinberge 14, 15806 Zossen, Tel.: 01 77/270 01 60 Fax: 030/46 89 85 18, Email: 
s.gummelt@gmx.de, www.vom-schwarzen-waran.de  
 

Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 
 

Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 

Zwinger „vom Treuenbrietzener Land” 
Mirko Kadach, Leipziger Straße 46, 14929 Treuenbrietzen, Tel./Fax: 033748/10045; 0174/9969459, 
www.treuenbrietzener-Land.de 
 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Baumschulenweg 1a, 15236 Frankfurt/Oder, Tel.: 0335/544756 oder 0177/5670046 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 
 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 

 
 
 

http://www.hundefiebig.de/
mailto:roland.focke@web.de
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aus den Ortsgruppen 

 
OG Dabendorf 
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Erscheinungsweise/ Redaktionsschluss 
Online-News nächste Ausgabe: Juni 2020  


